
Рекламе 
поправят 
фикцию
Участники рынка 
оценили потери 
от договорных тендеров

Каждый четвертый тендер на за-
купку услуг рекламных агентств 
в первом полугодии 2018 года 
был фиктивным, показал опрос 
отраслевой Ассоциации комму-
никационных агентств России 
(АКАР). Речь идет о конкурсах 
с предрешенным исходом, осно-
ванных на выплате отката или же-
лании сохранить контракт с мно-
голетним партнером. Агентства 
тратят на подготовку к таким тен-
дерам в среднем около 1,5 млн 
руб. в год и предлагают ужесто-
чить регулирование рынка.

Доля фиктивных тендеров на рос-
сийском рекламном рынке по ито-
гам первого полугодия 2018 года 
достигла примерно 25%, говорится 
в отчете АКАР (есть у 

”
Ъ“). Речь идет 

о тендерах, которые проводятся ре-
кламодателями «ради имитации не-
предвзятой оценки предложений от 
агентств и заключения контрактов 
с целью получения откатов».

Оценка получена по итогам опро-
са 66 «ведущих агентств страны», 
среди которых 82% локальных. 30% 
агентств сообщили, что сталкива-
ются с фиктивными тендерами пос-
тоянно, 50% — иногда, 17% — в еди-
ничных случаях, а 3% выбрали ответ 
«другое», включая вариант «фиктив-
ный тендер устраивался под нас». 
Прямые потери каждого агентства 
от участия в непрозрачных тенде-
рах оцениваются в среднем в 1,5 млн 
руб. в год, исходя из того, что затра-
ты на участие в тендере составля-
ют около 175 тыс. руб. Таким обра-
зом, только потери участвовавших 
в опросе агентств могут достигать 
почти 100 млн руб. Весь рекламный 
рынок России по итогам первого по-
лугодия составил, по данным АКАР, 
218–220 млрд руб.

Агентства определяют фиктив-
ность тендера по нескольким при-
метам, поясняют собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке: например, он проводит-
ся в нереальные для полноценной 
подготовки сроки, непонятен бриф, 
отсутствуют критерии выбора побе-
дителя или тот оказывается непро-
фильным агентством и т. д.
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Свинцовая Керчь
В крымском колледже совершено массовое убийство

18 человек были убиты, 
а еще более 40 получили 
ранения в результате напа-
дения в государственном 
Керченском политехниче-
ском колледже, совершен-
ного учащимся его 4-го 
курса Владиславом Росля-
ковым. К бойне, которую 
следствие изначально 
признало терактом, моло-
дой человек мог готовить-
ся более двух месяцев. 
Мотивы беспрецедентного 
для России преступления, 
как стало известно ”Ъ“, 
 будет выяснять спецгруп-
па во главе с генерал-май-
ором Сергеем Голкиным, 
курировавшим рассле-
дования тер акта в метро 
Санкт-Петербур га и пожа-
ра в ТЦ  «Зимняя вишня». 
Владислава Рослякова уже 
проверяют на связи с укра-
инскими экстремистами. 
В Крыму объявлен трех-
дневный траур.

Единственным подо-
зреваемым в уголовном де-
ле о массовом убийстве, со-
вершенном вчера в Керчи, 
является Владислав Росля-
ков, покончивший с собой 
вскоре после совершения 
преступления.

Около 12 часов Росляков 
с двумя рюкзаками и помпо-
вым ружьем через плечо по-
явился на проходной своего 
колледжа. Надо отметить, что 
это учебное заведение обо-
рудовано стандартной сис-
темой безопасности: на вхо-
де рамка металлоискателя, 
кнопка, нажатием которой 
вызываются сотрудники вне-
ведомственной охраны Рос-
гвардии и пожарные, а по 
всем этажам установлены ка-
меры видеонаблюдения.

Пожилая женщина, под-
рабатывавшая сторожем, 
прежде чем получить за-
ряд дроби, успела нажать на 
кнопку, однако Владислава 
Рослякова это не останови-
ло. Перемещаясь от кабине-
та к кабинету, он, как быва-
лый боец спецназа, вначале 
забрасывал в помещение са-
модельную гранату, а затем, 
заходя внутрь, расстреливал 
людей из помпового ружья 
«Бекас». Гвардейцы, поли-
цейские и спасатели появи-
лись у колледжа минут через 
пять-десять после начала на-
падения. В этот момент Вла-
дислав Росляков забрасывал 
гранатами учеников и учите-
лей, находившихся в столо-
вой. Говорят, что на этот раз 
до расстрела дело не дошло. 
Владислав Росляков поднял-
ся на второй этаж здания, за-
шел в библиотеку и покон-
чил с собой.

Жертвами трагедии, про-
исшедшей в колледже, стали 
19 человек, включая самого 
убийцу. Еще более 40 человек 
попали в больницы, причем 
состояние как минимум де-
сяти из них внушает врачам 
опасение. Причем смертель-
ными, как сообщила офици-
альный представитель След-
ственного комитета России 
(СКР) Светлана Петренко, яв-
лялись огнестрельные ране-
ния, причиненные из ружья.

По горячим следам опе-
ративно-следственная груп-
па выяснила, что Владислав 
Росляков вырос в не самой 
благополучной семье. Его 
отец-инвалид не жил с мате-
рью, работавшей в онкоболь-
нице санитаркой.
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Газ дальнего плавания
Почему американский СПГ  
не заменит Польше поставки «Газпрома»

Как выяснил ”Ъ“, заявления польской 
PGNiG о покупке сжиженного природного 
газа (СПГ) в США дешевле, чем трубного 
у «Газпрома», не соответствуют действи-
тельности. Декларированный выигрыш 
в 20–30% достигается лишь сравнением 
цены СПГ при его отгрузке в танкер в США 
с конечной ценой «Газпрома» для PGNiG. 
В результате американский газ вряд ли 
заменит российский на польском рынке: 
при доставке СПГ в Польшу выгода PGNiG 
почти нулевая, то есть его эффективнее 
перепродать. Но если для поляков сдел-
ка выглядит, скорее, политической, аме-
риканцы в ней прямо заинтересованы: их 
СПГ-заводы еще не построены, и такие 
контракты нужны, чтобы получать финан-
сирование.

Польская госкомпания PGNiG заключила 
обязывающее соглашение с американской 
Venture Global о покупке 2 млн тонн сжижен-
ного газа в год с 2022 года, сообщили компа-
нии. Поставки должны осуществляться в рав-
ных объемах с двух будущих СПГ-заводов 
Venture в Мексиканском заливе — Calcasieu 

Pass и Plaquemines. Газ будет поставляться на 
условиях FOB (то есть PGNiG получит газ в тан-
кере у завода и сможет везти его куда захочет). 
Цена поставок традиционно для американ-
ского СПГ привязана к стоимости газа в США 
(индексу газовой биржи Henry Hub).

Это первый значимый контракт Польши 
по закупке СПГ в США. До этого, в ноябре 
2017 года, PGNiG заключила контракт с бри-
танской Centrica на СПГ с американского 
проекта Sabine Pass, но объемы были край-
не незначительны — всего 0,7 млн тонн за 
пять лет (один-два танкера в год). При этом 
условием поставки было DES, то есть газ до-
ставлялся в польский терминал Свиноуйсь-
це и предназначался именно для местного 
рынка. В случае с Venture то, что СПГ дойдет 
до Польши, вовсе не гарантировано. «Благо-
даря формуле с FOB мы сможем независимо 
и на базе наших потребностей решать, будет 
ли купленный СПГ направлен в Польшу или 
будет продан через наш офис в Лондоне»,— 
подтвердил это глава PGNiG Петр Возняк.
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Законы меняют как хотят
В Белом доме услышали возражения рынков 
против инициатив ФАС

Две крупнейшие законотворческие 
инициативы ФАС — закон о госрегу-
лировании тарифов и поправки, лик-
видирующие закон о «естественных 
монополиях»,— могут стать одним зако-
нопроектом. Тарифный законопроект 
уже внесен в правительство, но и у ор-
ганов власти, и у рынков остались к не-
му крупные замечания. И ведомст-
ва, и участники рынков сходятся в том, 
что закон должен стать исключитель-
но рамочным — и не претендовать на 
всеохватность, вредящую, по мнению 
собеседников ”Ъ“, регулированию кон-
кретных отраслей. В ФАС говорят, что 
снимать эти противоречия будут уже 
в правительстве.

24 сентября у заместителя главы аппара-
та Белого дома Алексея Уварова прошло со-
вещание, на котором принято решение об 
объединении двух законопроектов ФАС — 
«Об основах госрегулирования цен (тари-
фов)» и поправок к ФЗ «О защите конкурен-
ции», изменяющих регулирование госмоно-
полий, рассказал 

”
Ъ“ источник в финансово-

экономическом блоке правительства. При-
чина, пояснил собеседник 

”
Ъ“,— необходи-

мость снять взаимные противоречия доку-
ментов. В ФАС 

”
Ъ“ сказали, что объединение 

возможно, но пока решение не принято.
Поправки к ФЗ «О защите конкуренции» 

и включение в него закона «О естествен-
ных монополиях» отдельной главой одо-
брены правительством, говорил в сентя-
бре глава ФАС Игорь Артемьев. Проект же 
закона о госрегулировании тарифов в сен-
тябре внесен в правительство с замечани-
ями и отрицательной оценкой регулирую-
щего воздействия (ОРВ). Замечания неодно-
кратно выдвигались целыми отраслями — 
так, ОАО РЖД, его Совет потребителей, Со-
вет производителей энергии, Сообщество 
потребителей энергии и проч. по итогам 
обсуждения заявляли, что проект нуждает-
ся в доработке (см. 

”
Ъ“ от 3 мая). И хотя по-

зже в ФАС говорили 
”
Ъ“, что противоречия 

близки к разрешению (см. 
”
Ъ“ от 26 июля), 

оказалось, что это не так.
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НЕРАСШИРИВШИЕСЯ ПЕРЕГОВОРЫ
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17 октября президент России Владимир 
Путин принял в Сочи египетского кол-
легу Абдель-Фаттаха ас-Сиси, а когда 
переговоры уже начинались, стало 
известно о расстреле подростков в Кер-
чи, и специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников считает, что не толь-
ко эти переговоры, а и вся эта жизнь 
не только в Керчи, но и в Сочи, и в Мос-
кве стала другой.

Во всем визите Абдель-Фаттаха ас-Сиси для 
меня есть только одна настоящая загадка. Нет, 
не то что будет или не будет Россия поставлять 
Египту комплексы С-400. Какая же это загадка. 
Тут все ясно. Нет, другое.

Вот журналисты рано утром приезжа-
ют в санаторий «Русь» управления делами 
президента России. Рядом Бочаров Ручей, 
санаторий «Беларусь», где каждый год 
неизменно, хотим мы этого или нет, отдыхает 

Александр Лукашенко (а не все жители Сочи 
приветствуют «от» и «до», так как иногда 
спешат домой по своим делам, а тут такое)... 
В общем, тут все свое, родное или по крайней 
мере слишком хорошо знакомое. И в этом 
санатории «Русь» мы ждем президента Египта, 
который на самом деле (не все знают, причем 
далеко не все) живет тут со вчерашнего дня. 
Журналистов много, особенно 
египетских.

Подписной  
индекс 50060
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Негативный новостной фон, 
ослабление рубля и растущая 
 инфляция дополнились в сентя-
бре углублением спада реаль-
ных доходов физлиц и тормо-
жением роста оборота розницы 
до минимума с марта 2018 года, 
свидетельствуют данные Росста-
та. Ухудшение потребительских 
ожиданий домохозяйств в сентя-
бре активизировало покупку на-
личной валюты, использование 
подсобных хозяйств и увеличе-
ние трат на образование и здра-
воохранение.

На фоне разгона потребитель-
ской инфляции в сентябре 2018 го-
да до максимума с июля 2017 года, 
роста курса наличного доллара вы-
ше 70 руб. и зафиксированного ЦБ 
заметного усиления оттока банков-
ских вкладов (см. 

”
Ъ“ от 15 октября) 

Росстат вчера сообщил о снижении 
реальных располагаемых доходов 

физлиц в годовом выражении на 
1,5% (против 0,9% в августе) — даже 
при том, что рост реальных зарплат 
ускорился до 7,2% (с 6,8% соответст-
венно). Как отмечает Дмитрий Поле-
вой из РФПИ, отраслевые данные по 
зарплатам в августе, которые Росстат 
публикует с задержкой в месяц, пока-
зывают ускорение годовой динами-
ки номинальных зарплат в госсекто-
ре и замедление в частном, что мог-
ло поддержать рост зарплат и в сен-
тябре. При этом доходы продолжа-
ют снижаться благодаря сжатию пен-
сий, социальных трансфертов и до-
ходов от предпринимательства. По 
оценкам ЦМАКП, с учетом сезонно-
сти внутригодовая динамика реаль-
ных доходов и зарплат также ухудша-
ется. Так, рост доходов (0,7% в сред-
нем за месяц) в первом квартале сме-
нился спадом (минус 0,4%) в третьем 
квартале, а зарплат — с плюс 0,8% до 
0,2% соответственно.

Еще одной причиной, которая мо-
гла усилить падение доходов, могла 
стать покупка гражданами наличных 
долларов (методология Росстата счи-
тает это сокращением прочих дохо-
дов) — сокращение рублевых банков-
ских депозитов ускорилось с 88 млрд 
руб. в августе до 178 млрд руб. в сентя-
бре 2018 года. По крайней мере в авгу-
сте 2018 года, по свежим данным ЦБ, 
чистый спрос домохозяйств на налич-
ную валюту составил $2,5 млрд, уве-
личившись за месяц на четверть и до-
стигнув максимума в текущем году.

Хотя домохозяйства по-прежнему 
предпочитали потребление непродо-
вольственных товаров продовольст-
вию, в сентябре ни годовая статисти-
ка Росстата, ни ежемесячные и ежек-
вартальные измерения с учетом сезон-
ности ЦМАКП не фиксировали усиле-
ния этого процесса. Годовые темпы ро-
ста потребительского спроса в целом 
(включая услуги) в сентябре замедли-

лись до 2,2% с 2,6% в августе, оценили 
в РФПИ, даже несмотря на очередное 
ускорение темпов роста потребитель-
ского кредитования до 22%. «На фоне 
роста инфляции может возникнуть 
предновогодний всплеск обновле-
ния импортных бытовых электрото-
варов, а также других более сложных 
технических средств по закупочным 
ценам 2018 года, который уже в нача-
ле 2019 года спадет, что заметно сни-
зит экономическую активность в сег-
менте и, возможно, сократит его тем-
пы роста»,— отмечают в центре конъ-
юнктурных исследований НИУ ВШЭ. 

Уровень безработицы в РФ в сен-
тябре сократился на 0,1 процентного 
пункта по сравнению с августом (4,6%) 
и составил 4,5% — минимум не толь-
ко с начала 2018 года, но и за послед-
ние несколько лет. Впрочем, как ра-
нее писал 

”
Ъ“, ЦМАКП фиксирует ста-

билизацию совокупного спроса на ра-
бочие места на уровне около 74 млн 

мест на протяжении третьего кварта-
ла подряд, что может привести к ро-
сту безработицы в четвертом квартале 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 8 октября). РАН-

ХиГС в сентябрьском мониторинге 
социально-экономического положе-
ния населения также фиксирует рост 
рисков ухудшения ситуации в сфере 
занятости. В сравнении с июньски-
ми опросами граждан на 7% выросли 
оценки вероятности потери работы, 
на 3% — перехода на неполную рабо-
чую неделю, на 1,6% — ухода в нео-
плаченный отпуск. При этом анализ 
адаптации населения к сентябрьско-
му негативу показывает незначитель-
ный рост доли населения, реализую-
щего финансовые и трудовые страте-
гии, а сильнее всего увеличивается 
группа, использующая личные под-
собные хозяйства и наращивающая 
траты на здоровье и образование.

Алексей Шаповалов,  
Анастасия Мануйлова

С чувством тающих доходов
Осень активизировала антикризисное поведение домохозяйств

Правительство определилось 
с концепцией нового приоритет-
ного направления нацпроекта 
по цифровой экономике — циф-
рового госуправления. Помимо 
«суперсервисов» для граждан, 
цифровой идентификации и раз-
вития системы межведомствен-
ного взаимодействия, предусма-
тривается формирование единой 
модели управления данными. 
Чиновники также анонсируют от-
каз от физических документов 
для граждан (кроме удостовере-
ния личности) и запрет органам 
власти обмениваться между со-
бой документами на бумаге.

На цифровизацию госуправле-
ния отводится немногим менее чет-
верти общего бюджетного финанси-
рования цифрового нацпроекта — 
226,4 млрд руб. до 2024 года. По сло-
вам заместителя главы Минкомсвя-
зи Максима Паршина, презентовав-
шего эту программу на форуме «От-

крытые инновации» в Сколково, 
речь идет о построении «сервисно-
го государства версии 2.0». «Мы ис-
ходим из того, что первая версия в 
России в последние годы в целом 
уже создана»,— отметил он. С 2010 
года создано около 3 тыс. МФЦ, чи-
сло пользователей портала госуслуг 
достигло 80 млн, создана единая 
система межведомственного элек-
тронного взаимодействия (СМЭВ), 
отметил чиновник.

Он пояснил, что далее обновле-
ние государственной машины будет 
осуществляться по шести направле-
ниям: это «суперсервисы» для гра-
ждан и бизнеса, цифровые профили 
и идентификация, «единый фронт» 
взаимодействия их с государством, 
«единый транспорт» документов и 
данных между ведомствами, единая 
модель данных и единая платфор-
ма услуг и сервисов. «Заповеди» но-
вой модели — безбумажные процес-
сы, автоматическое принятие реше-

ний, повышение роли МФЦ, отказ от 
физических документов (кроме удо-
стоверения личности), комплексное 
решение жизненных ситуаций, от-
деление «фронта» госуслуг (взаимо-
действия с пользователем) от «бэка» 
(процесса принятия решений), муль-
тиканальность взаимодействия.

Предварительный список из 25 
«суперсервисов» сформирован на 
основе типичных жизненных ситу-
аций, с которыми сталкиваются гра-
ждане. Он должен покрыть 90% то-
чек соприкосновения человека и 
государства — каждый из них пред-
ставляет набор федеральных, реги-
ональных и муниципальных услуг, 
а также сопутствующих негосудар-
ственных услуг (см. «Ъ-Онлайн»). 
В рамках единого цифрового про-
филя идентичность граждан и юр-
лиц будут формировать автомати-
чески, запрашивая через СМЭВ акту-
альную информацию ведомств. Си-
стема «ГосWEB» должна привести к 

общему знаменателю нынешние 
135 тыс. сайтов органов власти и бо-
лее 100 порталов госуслуг. Платфор-
му gov.ru предлагается превратить в 
единую экосистему информацион-
ного и сервисного взаимодействия 
граждан и государства.

Нынешняя СМЭВ станет цент-
ральной системой формирующейся 
национальной системы управления 
данными (НСУД) и будет дополнена 
цифровой платформой юридически 
значимого электронного документо-
оборота. «Здесь мы можем говорить 
даже о полном запрете органам влас-
ти всех уровней обмениваться бу-
мажными документами»,— отметил 
Максим Паршин. О самой НСУД, со-
здание которой, по словам директо-
ра по развитию АНО «Цифровая эко-
номика» Георгия Грицая, будет клю-
чевым вопросом для бизнеса, и еди-
ной модели данных в Белом доме по-
ка говорят расплывчато. Источник, 
знакомый с ходом реализации про-

граммы, пояснил 
”
Ъ“, что сейчас об-

суждается «2,5 концепции» НСУД. Од-
на — Минкомсвязи, другая — Мин-
экономики, ввести их поручено ана-
литическому центру, у которого есть 
собственная позиция.

Еще одним пунктом программы 
станет создание единой «бэк-плат-
формы» услуг и сервисов, которая 
объединит и унифицирует всю «вну-
треннюю кухню» оказания госуслуг 
на уровне регионов и ведомств. Ее 
принципы — реестровая модель ока-
зания услуг, типизация при сохране-
нии персональной коммуникации 
с пользователями, контроль качест-
ва. «Это единственная недостающая 
крупная информационная система в 
сформированной архитектуре элек-
тронного правительства»,— под-
черкнул замминистра. По словам го-
сподина Грицая, план Минкомсвязи 
обсуждался с бизнес-сообществом и 
был в целом им поддержан.

Надежда Краснушкина

Чиновникам предписана самоцифровизация
Госмашину перестроят в «сервисное государство 2.0»

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,1

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 сентября 2018 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). Таким образом, после мая, когда вложения сократились с 
$48,7 млрд сразу до $14,9 млрд и не менялись в июне и июле, в августе этот объем снова несколько уменьшил-
ся. Пик российских вложений в UST был достигнут в феврале 2013 года — $164,3 млрд, на начало этого года 
они составляли $102,2 млрд. В апреле, после объявления США жестких антироссийских санкций начался 
вывод резервов РФ из UST. Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — 
еще втрое, до $14,9 млрд. В итоге РФ выбыла из списка крупнейших держателей американского госдолга.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Институт Гайдара  
и РАНХиГС сомневаются 
в будущих сборах НДС

Российская академия народного 
хозяйства и госслужбы (РАНХиГС) 
и Институт экономической поли-
тики им. Гайдара (ИЭП) опубли-
ковали собственное заключение 
на бюджетный пакет документов 
к проекту федерального бюджета 
на 2019–2021 годы. В отличие 
от ранее опубликованных заключе-
ний Счетной палаты и ВШЭ (см. ”Ъ“ 
от 16 октября) экономисты ИЭП 
и РАНХиГС не концентрируются 
на теме национальных проектов 
— наиболее значимые предполо-
жения заключения ставят вопросы 
об исполнимости долгосрочного 
бюджетного прогноза по доходам.

С сиюминутной точки зрения 
при текущей цене на нефть, кото-
рая выше заложенного в прогнозы 
Минэкономики и Минфина уровня, 
конструкция бюджетного правила 
теоретически делает вопрос 
«получит ли бюджет планируемые 
объемы доходов» гипотетическим 

— напомним, бюджет сверстан как 
профицитный даже в этих параме-
трах. Тем не менее в РАНХиГС и 
ИЭП ставят под сомнение потолки 
федеральных расходов с учетом 
бюджетного правила (см. график) 
— расхождения 2020 и 2021 годов 
в целом некритичны, 0,3% ВВП.

Важнее аргументация экономи-
стов: они находят избыточно опти-
мистичными оценки поступления 
НДС и нефтегазовых доходов. В слу-
чае с НДС ожидаемые поступления 
по модели РАНХиГС/ИЭП на 0,5–0,7 
процентного пункта ВВП ниже, 
чем в долгосрочном бюджетном 
прогнозе. В случае с нефтегазовыми 
доходами — на 0,1 процентного 
пункта ВВП ниже (в 2019 году). 
Расхождения в основном связаны 
с предположениями о сборах НДС 
в неформальном секторе экономики 
(а также в смежных или частично 
входящих в него). Предполагается, 
что увеличения собираемости 
(С-efficiency) налога не произойдет 
— в частности, для внутреннего НДС 
оно возможно при резком росте 
конечного потребления.

В аргументации РАНХиГС/ИЭП 
стабильность C-efficiency — пред-
положение. Процессы в теневом 
секторе в 2017–2018 годах неоче-
видны, существуют предположения 
о возможном сокращении прибыли 
сектора (и это в русле прогноза 
Минфина). Кроме того, реальные 
будущие объемы «детеневизации», 
вызванной высокоэффективными 
цифровыми проектами ФНС, 
очевидно, не исчерпаны полно-
стью. На стороне же экономистов 
РАНХиГС и ИЭП в том числе рацио-
нальное предположение о возмож-
ности неудачи в борьбе с серыми 
схемами импорта.

Дмитрий Бутрин
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Еще в ноябре 2017 года Игорь Шу-
валов (тогда первый вице-премьер) 
поручил Минэкономики сформи-
ровать рабочую группу по тариф-
ному регулированию для обсужде-
ния проекта закона бизнесом и ми-
нистерствами. 16 октября прошло 
очередное заседание этой группы 
— первое после внесения тарифно-
го законопроекта в правительство. 
На нем выяснилось, что замечания 
бизнеса к документу не были учте-
ны, рассказал один из участников. 
«Законопроект дорабатывается, но 
дорабатывается не в соответствии 
с замечаниями, а по каким-то неяс-
ным принципам»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“. Бизнес по-прежнему счита-

ет, что предложения ФАС влекут за 
собой слишком глубокое проник-
новение регулирования в рынок, и 
не видит путей для их переработки. 
Законопроект, отмечает собеседник 

”
Ъ“, добавляет в отраслевое регули-

рование несвойственную специфи-
ку других отраслей, при этом спе-
цифика самой отрасли теряется. В 
результате, например, «продажа по-
стельного белья в поездах и поение 
скота в пути начинает регулировать-
ся по тем же принципам, что и трубо-
проводная транспортировка нефти».

В Минэнерго 
”
Ъ“ подтвердили, 

что заседание рабочей группы в 
Минэкономики состоялось, у участ-
ников «были принципиальные за-

мечания к указанному законопроек-
ту», поднимался и вопрос об отсутст-
вии реакции ФАС — и на «официаль-
но направленные замечания субъ-

ектов естественных монополий от 
всех значимых отраслей экономи-
ки, и на решения, которые прини-
мались в рамках рабочей группы». 
Само Минэнерго, как и ряд других 
ведомств, не поддерживает проект 
ФАС, говорят в министерстве: «Разра-
ботанный законопроект не позволя-
ет гибко регулировать отрасли эко-
номики, так как усложняет, а в неко-
торых случаях противоречит сущест-
вующей нормативно-правовой базе 
(Гражданскому и Налоговому кодек-
су), не учитывает технологические 
особенности отраслей экономики, 
вводит дополнительное госрегули-
рование на уже нерегулируемые, в 
соответствии с поручением прави-
тельства РФ, виды деятельности». В 
ФАС 

”
Ъ“, в свою очередь, рассказали, 

что «по имеющимся разногласиям с 
органами власти планируется сове-
щание в правительстве».

Как пояснил 
”
Ъ“ директор ассоци-

ации «Совет производителей энер-
гии» (объединяет крупную тепло-
вую генерацию) Дмитрий Вологжа-
нин, по итогам обсуждений был под-
готовлен и направлен в правительст-
во доклад, где были сформированы 
системные предложения, которые 
не учтены в доработанном законо-
проекте. Среди них — и указание на 
то, что предлагаемый законопроект 
должен носить рамочный программ-
ный характер, задающий принципи-
альные изменения в специальные 
(отраслевые) федеральные законы и 

через них — в отраслевые основы це-
нообразования и методические до-
кументы по установлению тарифов 
для конкретных сфер регулирова-
ния. Закон, поясняет он, должен со-
держать предсказуемую и открытую 
процедуру госрегулирования тари-
фов путем закрепления в нем усло-
вий введения, переходного перио-
да, прекращения госрегулирования 
цен или тарифов, прозрачного по-
рядка их установления и корректи-
ровки и оспаривания. Сейчас же до-
кумент фактически предоставляет 
потребителям полномочия по при-
нятию тарифных решений, нарушая 
баланс интересов, говорит господин 
Вологжанин.

«Необходимость системного зако-
нопроекта есть, но он должен быть 
рамочным,— согласны и в ассоциа-
ции 

”
Сообщество потребителей энер-

гии“ (крупная промышленность).— 
Он должен зафиксировать базовый 
принцип тарифного регулирования 
и сформировать баланс интересов 
участников процесса: регулируемой 
организации, потребителя и регуля-
тора. Сейчас этого нет. Вторая пробле-
ма — перекрестное субсидирование. 
Снова — ни полслова. Явление есть, 
а слова нет». Между тем, замечают в 
ассоциации, закон был бы наиболее 
правильным инструментом, чтобы 
сформулировать, обозначить и про-
зрачно описать проблему.

Наталья Скорлыгина,  
Дарья Николаева

Законы меняют как хотят

Вложения РФ в US Treasuries ($ млрд)
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Нежелание ФАС под руко-
водством Игоря Артемьева  
слышать возражения биз-
неса предприниматели 
обошли аппаратно

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №2829|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Екатерина Любавина — руководитель службы спецпроектов, Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», 
Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, 
Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, 
Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации),  
Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), 
Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         
СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, 
использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970 ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 88 334

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

с1

П
Е

ТР
 К

А
С

С
И

Н



новости
Коммерсантъ   l   Четверг 18 октября 2018 №191   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Нерасширившиеся переговоры

Кормят всех очень хорошо, не побоюсь это-
го слова шашлыками из рыбы и мяса, хоть и 
курицы, потому что визит международный 
(с некоторых пор и в резиденцию Бочаров 
Ручей по каким-то важнейшим соображени-
ям привозят еду из санатория «Русь» — но не 
ту, впрочем, которую подают потом гостям за 
обедом, а всю остальную), но это, признаться, 
в какой-то момент перестает скрашивать не-
одночасовое ожидание начала встречи. 

Причем интересно: в этот теплейший ок-
тябрьский день мимо тебя по улице ходят ту-
да-сюда, к морю и с моря, полуобнаженные 
люди, в лучшем случае в халатах, а в худшем 
в купальниках, потому что здесь как раз, ми-
мо пресс-центра, проходит, как назло, самая 
короткая дорога, и им, к сожалению, никто 
не запрещал тут ходить как у себя дома, хо-
тя ведь не один даже президент в этот день 
здесь, а два.… Но, видимо, в прохожих окру-
жающие (причем довольно плотно) вас люди 
уверены, и случайных среди них нет, и даже 
та, с оранжевым полотенцем через плечо… 
а кроме этого полотенца, издали по край-
ней мере кажется, ничего, что ли, больше 
нет?.. Никакого другого полотенца?.. А, это 
купальник такой, цвета незагорелого тела… 
В общем, визит, конечно, официальный, но 
все-таки протекает в Сочи. Как-то здесь, в са-
натории «Русь», это особенно остро понима-
ешь… Вернее, подмечаешь… А на самом де-
ле чувствуешь.

Так вот, все более или менее с этим ожида-
нием понятно: прохожие; окружающие вас 
люди; вы, то есть египетские и российские 
журналисты… И только странная группа оде-
тых в плотные темные костюмы немолодых 
людей настораживает. Кто они? Не слишком 
ли темны их костюмы и не слишком ли белы 
их рубашки? Не слишком ли однотонны гал-
стуки? Они, конечно, египтяне. И не журнали-
сты, хотя находятся вместе с журналистами и 
ходят потом вместе с журналистами, а только 
не журналисты, и все тут. Просто когда долго 
видишь одни и те же группы людей, то сразу 
начинаешь замечать и другую группу людей, 
какую никогда не видел. Это и не члены деле-
гации, потому что они так сосредоточены друг 
на друге не в главном корпусе санатория, где 
тем же, чем мы, занимается вся делегация, а с 
нами. И они уж точно не мы.

И тогда ты уже, можно сказать, в сердцах 
спрашиваешь коллегу, египетского журнали-

ста, не знает ли он, кто эти люди, которые сей-
час так громко разговаривают, да ладно, кри-
чат у фонтана? Не друг опять же на друга, а 
просто кричат, потому что кто-то один принес 
какую-то новость остальным и как тут не рас-
кричаться? Вы скажете: ну это же просто ка-
кие-то пикейные жилеты. И я соглашусь.

А коллега сообщает тебе: это главные ре-
дакторы крупнейших египетских газет и теле-
каналов. Вот так. И они постоянно ездят во все 
международные поездки президента Египта. 
Они ничего не пишут и не задают никаких во-
просов, но они с журналистами. Не отвечают 
ни на какие вопросы, но они не члены деле-
гации. Они чужие среди своих. Они просто 
ездят как часть протокола. Как один из симво-
лов президента Египта, который и сам являет-
ся символом. И вот они: то ли символ тоже уже 
и самого современного Египта, то ли свободы 
слова Египта. Или скорее как залог свободы 
слова. Или, вернее, как ее заложники. А еще 
точнее, просто как экспонаты, демонстриру-
ющие… Что же они демонстрируют? Да нет, 
просто как экспонаты. 

Наверное, им это нужно. Думаю, что на ро-
дине они ценятся как люди, близкие к прези-
денту Египта, человеку вообще-то неразговор-
чивому, по крайней мере с прессой. А так хоть 
понятно по крайней мере, что она у него есть. 

— Правда, странно? — переспрашивает 
мой египетский коллега.— Но это только на 
первый взгляд. Потом привыкаешь. Такая 
египетская традиция.

С каких, интересно, времен, думаешь ты. 
Неужели с тех самых? И у фараонов тоже бы-
ли такие? А, или это было еще до возникнове-
ния письменности… А может, благодаря им 
и возникла письменность?.. Да нет, скорее во-
преки… 

И вот наконец все мы попадем в Сигар-
ный зал главного исторического корпуса са-
натория «Русь». Про всю его великую исто-
рию рассказывать сейчас нет смысла, а глав-
ное, места. Да, здесь были все. Вот все, насчет 
кого вы только можете вообразить себе поин-
тересоваться: да, были. В том числе и в Сигар-
ной комнате. И ты видишь на стенах фотогра-
фии людей с сигарами во рту и в руках: конеч-
но, Брежнев, но и Че Гевара, между прочим, и 
смотрите — Шварценеггер… Ты ведь уже ни-
чему не удивляешься, и конечно, почему им 
было не быть здесь: ты просто не все знаешь о 
том, кто, где, когда и уж тем более с кем был, и 
вот постепенно выясняется… 

Тебе потом, впрочем, говорят, что это про-
сто фотографии людей, но ведь говорят, толь-
ко замечая твой внимательный взгляд, и не 
ослабить ли твое внимание пытаются?.. Ну 
ладно, пусть это будут просто люди. 

Наконец приходят и члены делегации, и 
тут становится ясно, что идеально комната 
подходит только одному человеку, который, 
возможно, искал эту свою комнату много лет, 
а может, и всю свою жизнь и только здесь об-
рел курительную и переговорную в одной, да, 
в одной-единственной. И можно уже не сры-
ваться под любым предлогом, чаще всего над-
уманным, и на самом деле искать, где тут у вас 
курят, не заводить и не таскать вечно с собой 
специальную коробочку, в которой можно не 
только окурки хранить до лучших времен, то 
есть до ближайшей урны, а и потушить в ней 
можно всегда… Это, конечно, Сергей Лавров. 

Не буду скрывать: все это время, пока мы 
ждем Владимира Путина и Абдель-Фаттаха ас-
Сиси в Сигарной комнате, ровным полукру-
гом за спинами членов делегаций, разделив-
шись на две равные части (чтобы встать за рос-
сийские и за египетские спины), почтитель-
но, но и уверенно, я бы сказал, даже самодо-
статочно находятся египетские главные ре-
дакторы. И ты, уже на самом-то деле привык-
нув к ним, начинаешь думать, что так и надо 
и что они-то здесь точно нужнее, чем, напри-
мер, ты, как вдруг кто-то из протокола с не-
доумением спрашивает, что они тут делают, 
и они, пожимая плечами и рассеянно кивая, 
«да-да, ничего такого, мы вас извиняем, конеч-
но», мгновенно расходятся, чтобы вскоре, как 
полицейский в фильме «Терминатор-2», вновь 
слиться где-нибудь в единое целое — как буд-
то и не было с ними ничего плохого. 

В Сигарной комнате появляются Влади-
мир Путин и Абдель-Фаттах ас-Сиси, чьи пор-
треты никогда не украсят эту комнату, потому 
что они не курят (да, и это насчет египетского 
президента я выяснил), и это происходит еще 
до того, как становится известно об ужасаю-
щих событиях в Керчи, так что и ведут они се-
бя так, словно этого события не существует, а 
оно уже есть, вот прямо сейчас и происходит, 
и говорят свои обыкновенные слова, и ты ду-
маешь, а возможно ли хотя бы теоретически, 
чтобы Владимир Путин, начиная встречу с 
коллегой из другой страны, не сказал бы хоть 
пары слов про рост товарооборота с этой стра-
ной? Нет, даже теоретически. Потому что если 
даже товарооборот падает (а из-за санкций он 
со многими упал, и с некоторыми, особенно 
европейскими, катастрофически), то есть за-
то тенденция к росту, и чем меньше товароо-
борот, тем больше тенденция. 

Еще обязательно существуют такие сло-
ва: «сверить часы», «развивать экономиче-
ские связи», «диверсификация связей», «со-
зданы хорошие механизмы сотрудничест-
ва», «включая формат два плюс два»…— и 
наконец, «возможность поговорить по всем 

этим вопросам». В общем, позвольте побла-
годарить за теплый прием. 

Начинаются переговоры в узком составе, 
которые продолжаются, честно говоря, не 
очень долго. С одной стороны, и обсуждать не-
чего, потому что все слишком понятно и пото-
му что у Владимира Путина с Абдель-Фаттахом 
ас-Сиси отношения сейчас как у Никиты Хру-
щева с Гамалем Абдель Насером, то есть такие, 
каких ни у кого ни с кем нет, а значит, и обсу-
ждать особенно нечего, потому что все спор-
ное решили уже давно и не на их уровне (ну 
или почти так). 

Но в основном переговоры эти так скоро-
течны потому, что уже известно о трагедии в 
Керчи. Более того, переговоры в расширен-
ном составе вообще отменяются, хотя пере-
говорщики, которых тут много, ждут долго и, 
видимо, до последнего. 

И у Дмитрия Шугаева, директора Феде-
ральной службы по военно-техническому со-
трудничеству, даже, кажется, заканчивается 
его «Тик-так» — а не надо разбрасываться, не 
надо так чуть не насильно угощать им окру-
жающих. Да хоть бы и из вежливости: неуже-
ли он думал, что Игорь Сечин и Евгений Дит-
рих могут отказаться?.. А пару штук из коро-
бочки зачем Дмитрий Шугаев засунул вдруг 
себе в уголки губ и показался коллегам тем, 
кем, видимо, хотел показаться, но ведь не тем 
же, кем был?..

Не было переговоров в расширенном со-
ставе вообще, все прождали зря, в том числе и 
египетские пикейные жилеты, в этот раз в не-
котором отдалении от спинок стульев членов 
делегаций, а заявление для прессы россий-
ский президент начал с минуты молчания по 
погибшим в Керчи. 

Подробности к этому моменту еще не бы-
ли известны, но уже говорилось, что это те-
ракт, и интересно, что Владимир Путин был 
очень близок к тому, чтобы тоже его так на-
звать, но не назвал, сказал только, что взорва-
лось «подготовленное взрывное устройство» 
и что «погибли люди, много людей». А скорее 
всего, он уже знал, что нашли покончившего 
с собой молодого человека из этого же коллед-
жа, который все это и натворил.

— Уже сейчас ясно, что это,— сказал рос-
сийский президент,— преступление. 

И опять не произнес слово, которое произ-
несли все уже до него. 

Потом про технопарк в районе Суэцкого 
канала с инвестициями $7 млрд, про «пере-
крестный год гуманитарного сотрудничест-
ва» с Египтом (теперь мы знаем, каким будет 
2020 год).

— Рассмотрели и вопрос о полноформат-
ном восстановлении туристических обменов 
и полного авиасообщения. В апреле возоб-
новлены прямые регулярные рейсы по мар-
шруту Москва—Каир,— произнес россий-
ский президент.— Сегодня мы также обсуди-
ли проблематику чартерных полетов на попу-
лярных у россиян туристических направле-
ниях — в Хургаду и Шарм-эш-Шейх. Отмети-
ли, что наши египетские друзья делают все не-
обходимое, чтобы повысить уровень безопас-
ности. Будем стремиться к тому, чтобы в бли-
жайшее время восстановить чартерные пере-
возки по этим маршрутам.

Тут пришлось процитировать каждое сло-
во, потому что восстановление чартерных пе-
релетов и правда было тем, на что как на но-
вость не смели даже надеяться по крайней ме-
ре египетские журналисты, но очень и очень 
ждали, впрочем, остались довольны и произ-
несенными формулировками: «будем стре-
миться», «в ближайшее время», «восстано-
вить». Раньше российский президент не скла-
дывал эти слова вместе. 

— Во имя Аллаха Милостивого и Мило-
сердного! — президент Египта начал как заве-
дено.— Уважаемый господин президент Пу-
тин! Дамы и господа!

Он, конечно, сказал про строительство 
атомной станции «Эд-Дабаа», формирование 
конституционного комитета по Сирии в Же-
неве, про недавние столкновения в Трипо-
ли… Мог ли кто-то из них не думать или по 
крайней мере не понимать, что из-за стрелка 
в Керчи все изменилось и в Сочи, и в санато-
рии «Русь» и что гибель почти двух десятков 
подростков — это то, после чего все осталь-
ное тоже перестает существовать, хотя бы на 
время? И могли ли не думать, что это — те-
ракт и что в этом смысле это именно то, о чем 
нельзя было не думать последние четыре с 
лишним года?

И может быть, именно потому, что когда 
окончательно стало понятно, что не теракт, 
не вздохнули, конечно, с облегчением, а про-
сто поняли, что не теракт. И закончили про-
грамму, которая была под сомнением. То есть 
поехали на автодром «Формулы-1», где рос-
сийский президент прокатил коллегу и двух 
переводчиков на лимузине проекта «Кортеж».

И вот это было лишнее.
Андрей Колесников, Сочи
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Свинцовая Керчь

Женщина считалась членом крымской 
секты «Свидетели Иеговы», которую Минюст 
в августе прошлого года внес в список экс-
тремистских организаций. При этом сам мо-
лодой человек считался тихоней, учился на 
тройки-четверки, а в полицию попадал пару 
раз, выпив пиво с друзьями. 

Тем не менее, по данным источников 
”
Ъ“, 

Владислава Рослякова сейчас усиленно про-
веряют на связи с экстремистами. Правда, 
не религиозными, а из запрещенных в Рос-
сии «Правого сектора» Украины и УНА—УН-
СО. Последняя организация, кстати, уже по-
падалась на подготовке теракта в учебном за-
ведении в России.

В организации того преступления обви-
няется киевлянин Павел Гриб, который, как 
полагает следствие, по заданию украинских 
экстремистов с марта по май 2017 года уго-
варивал ученицу 11-го класса средней шко-
лы №26 микрорайона Адлер города Сочи Та-
тьяну Ершову заложить самодельное взрыв-
ное устройство на основе нитроглицерина в 
огнетушитель. Молодые люди общались по 
скайпу и в соцсетях. По версии следствия, 
взрыв должен был прогреметь на выпуск-

ном вечере 30 июня 2017 года, дестабили-
зируя ситуацию в обществе. Преступление, 
считает следствие, не было совершено толь-
ко из-за того, что Ершова в самый последний 
момент отказалась от участия в нем.

Пока, правда, предположения о том, что 
убийца Росляков мог быть экстремистом, 
ничем конкретным не подтверждены. «Это 
мог быть и конфликт с другими учениками 
или учителями»,— сообщил источник 

”
Ъ“, 

близкий к следствию. Он полагает, что напа-
дение готовилось не один месяц. В августе, 
когда Рослякову исполнилось 18 лет, он едва 
ли не сразу начал оформлять документы на 
получение лицензии на охотничье оружие. 
В сентябре после прохождения врачей она 
была получена. В местном магазине «Сокол» 
Росляков за 30 тысяч рублей, происхожде-
ние которых пока не установлено, приобрел 
шестизарядный «Бекас» 12-го калибра и 250 
патронов. Часть боеприпасов он тут же из-
расходовал, тренируясь в керчинском стрел-
ковом клубе. Из других извлек порох, на ос-
нове которого, видимо используя рецепты 
из интернета, сделал с десяток гранат, заря-
див их дробью и мелкими шурупами.

Мотивы, которыми руководствовался 
молодой человек, напавший на учеников 

и преподавателей, по данным 
”
Ъ“, сейчас 

устанавливает оперативно-следственная 
группа во главе с заместителем руководите-
ля главного управления по расследованию 
особо важных дел Следственного комите-
та Российской Федерации — руководите-
лем следственного управления генерал-
майором юстиции Сергеем Голкиным. От-
метим, что именно он курировал расследо-
вание таких резонансных преступлений, 
как пожар в кемеровском торговом цент-
ре «Зимняя вишня», теракт в метро Санкт-
Петербурга и на борту российского самоле-
та над Синайским полуостровом, дела бан-
ды киллеров экс-депутата законодательно-
го собрания Краснодарского края Сергея 
Зиринова и другие. При этом новое рассле-
дование находится на контроле у предсе-
дателя СКР Александра Бастрыкина, а гла-
ва ФСБ Александр Бортников отправил в 
Крым ведущих специалистов по раскры-
тию терактов.

Зампред комитета Госсовета Крыма по 
образованию и науке Владислав Ганжара 
сказал 

”
Ъ“, что подобное нападение в учеб-

ном учреждении в Крыму происходит впер-
вые. Депутат считает, что следует разобрать-
ся: отвечала ли система безопасности кер-

ченского колледжа необходимым требова-
ниям. Вместе с тем, по его словам, в Крыму 
за последние четыре года проведена «огром-
ная работа» по установке систем безопасно-
сти и видеонаблюдения в школах. «Подоб-
ную трагедию (массовое убийство.— 

”
Ъ“) 

сложно предугадать и предотвратить»,— ска-
зал Владислав Ганжара. 

Доцент Крымского федерального универ-
ситета, бывший член общественного сове-
та при министерстве образования Крыма 
Виктор Харабуга сказал 

”
Ъ“, что если в дру-

гих субъектах РФ школы и учебные заведе-
ния обеспечивались системами безопасно-
сти больше десяти лет, то в Крыму этим на-
чали заниматься относительно недавно. 
«Если речь идет действительно о стрелке-
одиночке, который ни с кем не контактиро-
вал, а у него какие-то проблемы с головой, 
то действия таких людей предсказать невоз-
можно»,— считает господин Харабуга. Одна-
ко, по его мнению, если бы в колледже был 
квалифицированный вооруженный охран-
ник, то он просто не позволил бы пронести 
внутрь оружие. Отметим, что в правитель-
стве после вчерашнего инцидента решили 
ужесточить меры безопасности для учебных 
заведений.

В начале февраля текущего года тогдаш-
ний заместитель министра образования Та-
тьяна Синюгина собирала совещание, на 
котором обсуждалось создание мобильных 
структурных подразделений, оказывающих 
психологическую помощь детям, и вопросы 
совершенствования системы безопасности 
образовательных организаций. Тем не ме-
нее в марте текущего года, после того как в 
Курганской области семиклассница в шко-
ле открыла стрельбу из пневматического пи-
столета по другим ученикам, уполномочен-
ный по правам ребенка в РФ Анна Кузнецо-
ва в интервью 

”
Ъ“ заявила, что «положенные 

меры (профилактики и предотвращения по-
добных случаев.— 

”
Ъ“) не выполняются». По 

ее словам, в школах не соблюдается «регла-
мент и требования к охране» и меры по пре-
дотвращению подобных случаев: «проведе-
ние мониторингов, анкетирование учащих-
ся», а преподаватели и руководство не зна-
ют, «что положено предпринять в случае де-
виантного, деструктивного поведения, как 
нужно работать с комиссией по делам несо-
вершеннолетних, с другими ведомствами».

Николай Сергеев;  
Ксения Миронова,  
Вадим Никифоров, Симферополь

Члены правительства министр 
финансов Антон Силуанов  
(слева) и министр экономиче-
ского развития Максим Ореш-
кин (справа) до начала перего-
воров в расширенном составе 
уже знали о случившемся в Кер-
чи. Сами переговоры так и не со-
стоялись ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Глава «Роснефти» Игорь Сечин 
тоже в какой-то момент,  
казалось, перестал думать  
о переговорах ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Центризбирком (ЦИК) прекратил под-
готовку референдума против повы-
шения пенсионного возраста, так как 
инициаторы не смогли создать фе-
деральную инициативную группу. 
Это решение закрывает возможность 
обжа лования в Верховном суде (ВС), 
объяснил ”Ъ“ член комиссии Евгений 
Колюшин. Руководство Компартии, ко-
торая была одним из инициаторов ре-
ферендума, в ближайшие дни решит, 
стоит ли инициировать его еще раз.

ЦИК принял решение о прекращении 
подготовки «пенсионного» референдума 
потому, что ни одна из пяти групп не смо-
гла собрать федеральную инициативную 
группу. По закону вокруг одной формули-
ровки вопроса должны объединиться ре-
гиональные подгруппы как минимум из 
43 субъектов РФ. 29 сентября в Москве в 
собрании участвовали уполномоченные 
из 13 регионов. И хотя собрание было не-
правомочным, участники все равно пода-
ли в ЦИК ходатайство о регистрации груп-
пы. ЦИК мог отказать группе в регистра-
ции, признав собрание неправомочным, 
но принял принципиально иное реше-
ние, просто прекратив все процедуры по 
подготовке референдума.

«Все инициаторы получат из ЦИКа уве-
домления о том, что процедуры прекра-
щены, а с этими письмами инициаторы 
могут обратиться только в райсуд»,— по-
яснил 

”
Ъ“ член ЦИКа Евгений Колюшин. 

А если бы избирком отказался регистри-
ровать федеральную инициативную груп-
пу, «инициаторы смогли бы обратиться в 
Верховный суд». «Мы подали бы иск в ВС, 
а затем дошли бы до Конституционного 
суда. Но теперь такой возможности у оп-
позиции нет,— сказал 

”
Ъ“ глава юридиче-

ской службы московского горкома КПРФ 
Мухамед Биджев.— Можно поздравить 
юристов Центризбиркома: они разработа-
ли решение, которое невозможно обжало-
вать в суде за то, что ЦИК применил, или 
не применил, или применил неправиль-
но нормы закона».

Господин Биджев уверен, что КПРФ сто-
ит вновь инициировать референдум. «Бу-
дем обсуждать это на пленуме ЦК КПРФ в 
ближайшую субботу»,— сообщила 

”
Ъ“ гла-

ва алтайского крайкома КПРФ Мария Пру-
сакова, зарегистрировавшая подгруппу 
КПРФ. Представитель другой инициатив-
ной группы, член бюро московского отде-
ления «Справедливой России» Илья Сви-
ридов считает, что это не имеет смысла, 
«потому что все повторится вновь». «За три 
месяца, пока шла подготовка референду-
ма, ЦИК не принял ни одного норматив-
ного акта, который восполнял бы пробелы 
законодательства, а значит, у закона 

”
О ре-

ферендуме“ так и не появилась правопри-
менительная практика»,— заявил 

”
Ъ“ элек-

торальный эксперт Гарегин Митин. По его 
мнению, инициаторам следует добиваться 
«поправок к закону о референдуме, чтобы 
подготовка плебисцита не превращалась в 
гонку инициативных подгрупп с разными 
формулировками одного и того же вопро-
са». Как сообщила вчера секретарь ЦИКа 
Майя Гришина, подгруппы были созданы 
в 73 регионах. Подмосковная группа заре-
гистрировала 24 подгруппы. Меньше все-
го — четыре подгруппы — смогла зареги-
стрировать КПРФ, которая первой объяви-
ла о подготовке референдума. Шесть под-
групп собрала формулировка Ильи Свири-
дова. В КПРФ поняли, что референдум бу-
дет сорван, как только ЦИК признал пра-
вомерными пять формулировок вопроса.

Илья Свиридов напомнил, что всерос-
сийские референдумы по действующе-
му закону не проводились ни разу. Про-
белы, по мнению инициаторов референ-
дума, стали проявляться при первых же 
шагах. По закону в одном регионе можно 
зарегистрировать только одну подгруп-
пу с формулировкой вопроса, которую 
одобрит ЦИК. «Тогда зачем ЦИК признал 
законными сразу пять формулировок?» 
— недоумевала Мария Прусакова. Глава 
ЦИКа Элла Памфилова предлагала всем 
инициаторам объединиться, «но ЦИК не 
объяснил, как это сделать, не нарушив за-
кон», отметила она. В ЦИКе предлагали 
инициатором перерегистрировать под-
группы под одну формулировку вопроса. 
«Но когда Геннадий Зюганов обратился за 
разъяснениями в ЦИК с запросом, то ему 
ответили отпиской 

”
смотрите закон“»,— 

сказал 
”
Ъ“ Евгений Колюшин. «Мы счи-

тали, что ЦИК мог бы помочь в оповеще-
нии подгрупп о собрании»,— заявила на 
заседании ЦИКа Мария Прусакова. «Не 
может ЦИК носиться за инициаторами 
с какими-то процессуально-организаци-
онными памперсами»,— ответила Элла 
Памфилова. «Все намного сложнее 

”
пам-

персов“,— сказал 
”
Ъ“ Илья Свиридов.— 

В региональных избиркомах невозмож-
но получить контакты инициаторов. Нам 
отказывали, ссылаясь на закон о персо-
нальных данных».

Виктор Хамраев

Референдуму  
не хватило инициативы
Элла Памфилова не готова  
«носиться с процессуально-организационными памперсами»

Вчера делегация «Роскосмоса» посетила са-
марский ракетно-космический центр (РКЦ) 
«Прогресс», куда были доставлены обломки 
ракеты-носителя «Союз-ФГ», потерпевшей 
аварию 11 октября. По данным ”Ъ“, экспер-
ты, расследующие причину ЧП, склоняют-
ся к версии с ошибкой, допущенной в ходе 
сборки изделия в монтажно-испытательном 
корпусе космодрома «Байконур». Сам ин-
цидент уже повлиял на выход космонавтов 
в космос для изучения другого ЧП, случив-
шегося в рамках проекта МКС: исследова-
ние отверстия в корабле «Союз МС-09», при-
ведшего к нарушению его герметичности, 
было перенесено на начало декабря.

О том, что Дмитрий Рогозин прибудет в РКЦ, 

”
Ъ“ сообщал еще 15 октября. Вчера в госкорпора-

ции заявили, что перед началом заседания ава-
рийной комиссии (возглавляет заместитель гла-
вы Центрального научно-исследовательского 
института центрального машиностроения Олег 
Скоробогатов) были осмотрены фрагменты пер-
вой и второй ступеней ракеты «Союз-ФГ», достав-
ленные в Самару с места падения. «Дмитрий Ро-
гозин заслушал доклады, где были проанализи-
рованы результаты исследования фрагментов 
ступеней 

”
Союза-ФГ“ <...> Участники совеща-

ния обсудили дальнейший ход работ по рассле-
дованию причин аварии. Предварительный до-
клад о результатах работы комиссии будет готов 
к концу текущей недели»,— сообщили в «Роскос-
мосе». Вчера же с докладом выступил врио гене-
рального директора «Прогресса» Дмитрий Бара-
нов, он доложил о проверке этапов производст-
ва носителей семейства «Союз».

Напомним, 11 октября с космодрома Байко-
нур стартовала ракета-носитель «Союз-ФГ» с пи-
лотируемым кораблем «Союз МС-10». На борту 
направлялись к МКС космонавт «Роскосмоса» 
Алексей Овчинин и астронавт НАСА Ник Хейг 
(для него это был бы первый полет в космос). Од-
нако во время полета ракеты «Союз» произошла 
авария носителя, после чего экипаж в спускае-
мой капсуле приземлился в степи Казахстана. 
Чрезвычайное происшествие с носителями та-
кого типа произошло впервые за 35 лет. Вчера 
исполнительный директор «Роскосмоса» Сергей 
Крикалев сообщил, что в 1986 году (тогда осу-
ществлялся пуск ракеты-носителя «Союз-У») слу-
чилась схожая ситуация: произошел удар пер-
вой ступени по второй, вследствие чего полет 
прекратился.

Впрочем, как стало известно 
”
Ъ“, основная 

часть экспертов, задействованных в расследова-

нии ЧП с «Союзом-ФГ», убеждена в том, что при-
чиной аварии стала механическая неполадка, 
допущенная в ходе стыковки боковых блоков 
ко второй ступени ракеты в монтажно-испыта-
тельном корпусе на космодроме Байконур. «По 
всей видимости, повреждение было нанесено 
в ходе подъема бокового блока подъемным кра-
ном,— считает один из собеседников 

”
Ъ“, близ-

кий к Минобороны РФ.— Это не конструктор-
ская ошибка и не заводской брак. Скорее, речь 
идет об эксплуатационных ошибках». В «Роскос-
мосе» говорят, что доклад о причинах инциден-
та будет готов к концу недели.

ЧП не только скажется на сроках пусков ра-
кет-носителей типа «Союз» (

”
Ъ“ сообщал об этом 

также 15 октября), но и повлияет на программу 
выхода в космос космонавтов, находящихся на 
МКС. По крайней мере выход в открытый кос-
мос для осмотра отверстия в корабле «Союз МС-
09», перенесенный с середины ноября из-за ава-
рии ракеты «Союз-ФГ», состоится не раньше де-
кабря. Тогда, по словам господина Крикалева, 
«прилетит Кононенко (космонавт Олег Коно-
ненко.— 

”
Ъ“) и еще не улетит Прокопьев (кос-

монавт Сергей Прокопьев, находящийся сейчас 
на МКС.— 

”
Ъ“), в этот момент будем планиро-

вать». Он добавил, что следующий пилотируе-
мый полет к МКС запланирован на начало дека-
бря. Следующими в космос полетят, как и пла-
нировалось, Олег Кононенко, Энн Макклейн 
(NASA) и Давид Сен-Жак (CSAA). «Интерфакс» со-
общал, что сам «Союз МС-09» будет возвращен 
на землю после 20 декабря. Господин Крикалев 
убежден, что отверстие не помешает возвраще-
нию аппарата.

Напомним, дырка в обшивке пристыкован-
ного корабля «Союз» была обнаружена 30 авгу-
ста, когда датчики на МКС показали небольшое 
снижение давления воздуха. Вечером того же 
дня дырку обработали герметиком, в настоящее 
время она полностью заделана. Выяснилось, что 
воздух уходил через отверстие диаметром 2 мм в 
шпангоуте бытового отсека корабля. Сначала на 
земле предположили, что причиной появления 
дырки стал микрометеорит, но вскоре стало яс-
но, что это дырка от сверла. Руководитель Инсти-
тута космической политики Иван Моисеев счи-
тает, что узнать ответ на вопрос о происхожде-
нии дырки в обшивке «Союза» уже не удастся. 
«Проблема так и останется неразрешенной, у ме-
ня очень большие сомнения, что выяснится, что 
же на самом деле там произошло»,— сказал он.

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Ступень ракеты  
не так подняли
Основная версия аварии «Союза» —  
ошибка при сборке

Конституционный суд (КС) рассмотрел во-
прос о запрете обжаловать результаты вы-
боров партиям, чьих кандидатов не зареги-
стрировал избирком. Проверить эту норму 
Кодекса административного судопроизвод-
ства (КАС) попросила петербургская «Спра-
ведливая Россия». Запрос стал поводом 
для дискуссии на тему того, кто имеет пра-
во оспаривать результаты выборов, и о том, 
отвечают ли предусмотренные законом ме-
тоды защиты пассивного избирательного 
права требованиям обеспечения доверия 
к выборам. 

Норма КАС, проверить которую на соответ-
ствие Конституции попросила петербургская 
«Справедливая Россия», устанавливает, какие 
именно участники избирательного процесса 
вправе через суд обжаловать результаты вы-
боров. Согласно ч. 15 ст. 239, кандидаты могут 
обратиться в суд в том случае, если они были за-
регистрированы избиркомом, а партии — если 
выдвинули кандидатов и участвовали в выбо-
рах. Пытаясь обжаловать итоги муниципаль-
ных выборов, прошедших в Санкт-Петербурге 
в 2014 году (эта кампания и стала поводом для 
обращения в КС), «Справедливая Россия» ис-
ходила из того, что сам факт выдвижения пар-
тией кандидатов уже может считаться участи-
ем в выборах. Зарегистрировать своих канди-
датов отделению тогда не удалось из-за дейст-
вий избиркома, что подтверждается, как утвер-
ждают в «Справедливой России», постановле-
нием о возбуждении уголовного дела в отноше-
нии главы этого избиркома. Дело, правда, бы-
ло прекращено — но в связи с амнистией. Су-
ды общей юрисдикции, в которые обращалась 
партия за обжалованием результатов выборов, 
отказали ей в принятии исков, сославшись на 
ч. 15 ст. 239 КАС. Суды сочли, что партийное от-
деление, чьи кандидаты не были зарегистри-
рованы, нельзя признать участвовавшим в вы-
борах, а значит, и права обжаловать их резуль-
таты у него нет. В «Справедливой России» при-
шли к выводу, что норма КАС противоречит за-
крепленному в Конституции праву на судеб-
ную защиту.

С этой позицией категорически не согла-
сились представители Госдумы, Совета феде-
рации и президента. Как заявил на заседании 
полпред президента в КС Михаил Кротов, одно-
го выдвижения кандидатов недостаточно для 
права обжаловать результаты выборов. Он со-
слался на закон «О политических партиях», со-
гласно которому партия признается участвую-
щей в выборах при условии соблюдения глав-
ного критерия: голосования за ее кандидатов. 
Именно с моментом регистрации кандидатов, 
указал господин Кротов, закон связывает по-
следующие действия, необходимые для даль-

нейшего участия в выборах: проведение агита-
ции, освобождение от работы и так далее. Бы-
ло бы несправедливо, если бы рассматривае-
мая норма КАС давала право обжаловать ито-
ги выборов партиям, лишь выдвинувшим кан-
дидатов, а от самих кандидатов требовала бы 
быть зарегистрированными, заявил полпред 
президента.

С этим не согласился судья Сергей Князев, 
бывший председатель избиркома Приморско-
го края. Два года назад, когда вопрос о консти-
туционности этой же статьи КАС уже вставал 
перед судом (КС отказался его рассматривать), 
господин Князев выступил с особым мнени-
ем. Он тоже отметил, что кандидатов и партии 
КАС ставит в разные условия, но трактовал эту 
норму с другой позиции, нежели господин Кро-
тов. Судья посчитал, что закон позволяет пар-
тиям оспаривать итоги выборов вне зависимо-
сти от регистрации их кандидатов, и поставил 
под сомнение предъявление требования реги-
страции к самим кандидатам. «Какое же изби-
рательное объединение можно считать подхо-
дящим под формулировку нормы КАС? — спро-
сил господин Князев у представителей сторо-
ны, принявшей и подписавшей закон.— Заяви-
тель считает, что достаточно выдвижения кан-
дидатов. Суды общей юрисдикции посчитали, 
что этого недостаточно — нужно их зарегистри-
ровать. А Центральная избирательная комиссия 
считает, что и этого недостаточно — нужно, что-
бы по кандидатам еще и прошло голосование. 
А я добавлю от себя: у нас бывают выборы в два 
тура. Если в первом туре кандидат участвовал, а 
во втором не участвовал — может ли он оспари-
вать результаты второго тура?» 

Критерия два — выдвижение и регистрация 
кандидатов, ответил полпред Совета федера-
ции в КС Андрей Клишас: «В ином случае, бо-
юсь, круг участников этого правоотношения 
расширится безгранично». «Мы рассматрива-
ем вопрос, касающийся участия в муниципаль-
ных выборах. Закон позволяет проводить голо-
сование на выборах муниципальных депута-
тов, даже если зарегистрирован всего один кан-
дидат. Получается, оспаривать право есть толь-
ко у него одного? Отвечает ли это требовани-
ям обеспечения гражданского доверия к выбо-
рам?» — спросил судья Князев. «Если так сложи-
лось, что зарегистрирован только один канди-
дат,— значит, нет интереса у населения в прояв-
лении инициативы»,— парировал Михаил Кро-
тов, заметив, что право на оспаривание резуль-
татов выборов есть еще и у прокурора. На что 
Сергей Князев заметил, что не нашел в россий-
ском законодательстве ни одного случая, пред-
усматривающего право прокурора «следить за 
чистотой избирательного процесса».

Мария Карпенко, Санкт-Петербург

В КС поспорили  
о праве на обжалование  
итогов выборов 
Суд рассмотрел жалобу «Справедливой России» 

Протестовавшие на протяжении двух 
недель противники соглашения об 
установлении административной гра-
ницы между Ингушетией и Чечней вче-
ра разошлись, уложившись в согла-
сованный властями срок. При этом 
оргкомитет обещает возобновить ак-
цию — власти республики уже согла-
совали новый трехдневный митинг, 
который начнется 31 октября на том 
же месте. До этого срока протестую-
щие намерены провести сходы тей-
пов, а после них — конгресс или съезд 
ингушского народа. Эксперт объясня-
ет мирное завершение акции тем, что 
и федеральные, и региональные влас-
ти «повели себя толерантно в отноше-
нии протестующих».

Решение о завершении акции протеста 
против соглашения об административ-
ной границе между Ингушетией и Чеч-
ней было принято оргкомитетом вечером 
16 октября. Вчера митингующие совер-
шили совместную полуденную молитву и 
объявили об окончании акции. Молодые 
участники митинга разобрали палатки и 
привели в порядок площадку. «Во-первых, 
люди устали за две недели круглосуточно-
го стояния, а во-вторых, надо признаться, 
мы понимали, что власти не станут даль-
ше согласовывать митинг. В связи с этим 
мы опасались провокаций, которые мо-
гли привести к насилию»,— прокоммен-
тировал вчера 

”
Ъ“ решение о завершении 

акции протеста председатель Совета тей-
пов ингушского народа Малсаг Ужахов. 
По его словам, до конца октября протесту-
ющие «намерены провести сходы тейпов, 

а после них — конгресс или съезд ингуш-
ского народа». «От своих целей мы не от-
казались, продолжим бороться всеми до-
ступными нам законными методами»,— 
добавил господин Ужахов.

Напомним, 26 сентября главы Ингуше-
тии и Чечни Юнус-Бек Евкуров и Рамзан 
Кадыров подписали соглашение об уста-
новлении административной границы 
между регионами, которые не были чет-
ко определены со времен распада Чече-
но-Ингушской АССР в начале 1990-х, 4 ок-
тября парламенты обеих республик рати-
фицировали соглашение. После подписа-
ния документа жители Ингушетии вышли 
на митинги, требуя широкого обсуждения 
данного вопроса и выступая против рати-
фикации соглашения в парламенте респу-
блики. Впоследствии власти Ингушетии 
согласовали проведение митинга в цент-
ре Магаса с 8 по 15 октября, затем продли-
ли этот срок до 17 октября включительно.

Одной из причин мирного заверше-
ния митинга было разрешение властей 
на проведение новой акции. Она начнет-
ся 31 октября и продолжится три дня. Но-
вый митинг уже согласован властями ре-
спублики. «Рассмотрено уведомление о 
проведении массового мероприятия с 31 
октября по 2 ноября в центре Магаса на 
проспекте имени Идриса Зязикова»,— со-
общил представитель ингушской адми-
нистрации.

По словам господина Ужахова, оргко-
митет митинга будет работать на посто-
янной основе, власти даже согласились 
выделить для него офисное помещение 
в Магасе. При этом оппозиционер отме-

тил, что взаимодействовать с правитель-
ственной комиссией, о создании которой 
глава республики Юнус-Бек Евкуров объ-
явил накануне, после встречи организа-
торов митинга с полпредом президента в 
Северо-Кавказском федеральном округе 
Александром Матовниковым и начальни-
ком управления президента по внутрен-
ней политике Андреем Яриным, оргкоми-
тет не собирается. «Мы вовлечем в работу 
все общественные институты — старей-
шин, богословов и людей из науки, при-
чем как с ингушской, так и с чеченской 
стороны»,— пояснил господин Ужахов. 
Он уверен, что такая работа позволит ре-
шить вопрос о границе с Чечней с учетом 
интересов обеих республик. «Готовность 
к такому сотрудничеству выразили и на-
ши чеченские коллеги»,— уточнил ста-
рейшина.

«Довольно неожиданный мирный фи-
нал столь массового протеста стал возмо-
жен благодаря тому, что власти, как феде-
ральные, так и региональные, очень толе-
рантно повели себя в отношении проте-
стующих, не стали провоцировать агрес-
сию с их стороны»,— заявил 

”
Ъ“ специа-

лизирующийся на проблемах Кавказа по-
литолог Алексей Малашенко. Избежать 
столкновения удалось еще и по тому, что 
организаторы митинга не подпустили к 
себе провокаторов, считает эксперт. «Там 
не было никакого зазора, куда могли бы, 
например, затесаться религиозные ради-
калы и прочие экстремисты, поэтому обо-
шлось без взаимной агрессии»,— резюми-
ровал господин Малашенко.

Муса Мурадов

Ничего недозволенного в этом нет
Противники соглашения с Чечней прервали акцию

Центризбирком во главе  
с Эллой Памфиловой нашел 
 решение, как не допустить 
 обжалования запрета «пенси-
онного» референдума в Верхов-
ном и Конституционном судах   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Перевозчики такси будут обяза-
ны страховать пассажиров при 
поездках, соответствующий за-
конопроект приняла Госдума 
в первом чтении. В случае ДТП 
каждый пассажир сможет по-
лучить компенсацию до 2 млн 
руб., точный размер суммы за-
висит от полученной травмы. 
 Нововведение, по оценкам экс-
пертов, приведет к небольшому 
росту тарифов — до 5 руб. с по-
ездки. Перевозчики выступают 
против инициативы: они опаса-
ются сложностей при оформле-
нии страховки и роста издержек. 
Правозащитники считают, что 
страховщики должны также ком-
пенсировать пострадавшим мо-
ральный ущерб.

Законопроект, принятый вче-
ра в первом чтении, обяжет ком-
пании, которые официально зани-
маются перевозками в сфере так-
си, страховать гражданскую ответ-
ственность перевозчика. Сегодня 
пассажир, пострадавший при ДТП 
в такси, вправе рассчитывать макси-
мум на 500 тыс. руб. в рамках ОСА-
ГО. Законопроект распространя-
ет на такси нормы закона об обяза-
тельном страховании гражданской 
ответственности перевозчика. Со-
гласно закону, пассажиры, пользую-
щиеся общественным транспортом, 
метро, электричками и другими ви-
дами транспорта, вправе рассчиты-
вать на страховую выплату при при-
чинении вреда здоровью, до 2 млн 
руб. Размер компенсации рассчи-
тывается по постановлению прави-
тельства №1164: если пассажир по-
терял два-три зуба, то ему заплатят 
100 тыс. руб., при сотрясении моз-
га — от 60 тыс. руб., при некоторых 
видах растяжений — 10 тыс. руб. 
Максимальная сумма выплачива-
ется родственникам в результате 
смерти пассажира либо самому пас-
сажиру при нескольких очень тяже-
лых травмах. В случае с такси пасса-
жиру после ДТП надо будет зафик-
сировать травму в медучреждении, 
получить документы из ГИБДД об 
аварии, затем со всеми справками 
обратиться к страховщику.

Как пояснила 
”
Ъ“ вице-президент 

Национального союза страховщи-
ков ответственности (НССО) Всерос-
сийского союза страховщиков Свет-
лана Гусар, страховой полис будет 
оформляться на каждое авто. Размер 
страхового взноса регулируется ука-
занием ЦБ 2016 года, которое долж-
но быть дополнено тарифами по 
такси. «Цена полиса для такси будет 
сравнима со стоимостью доброволь-
ного страхования перевозок такси. 
В Москве полис на одну машину сто-
ит в среднем 5 тыс. руб.,— пояснила 

”
Ъ“ госпожа Гусар.— Это не приведет 

к существенному удорожанию тари-
фов в такси: максимум на 3–5 руб. на 
одного пассажира». По оценке депу-
тата Госдумы Сергея Жигарева, цена 
поездки может подорожать на 0,5–
1,5 руб. По оценкам дептранса Мо-
сквы, средний чек поездки в такси 
в столице составляет 449 руб.

В правительственном заключе-
нии на законопроект говорится 
о необходимости прописать в зако-
не «структуру правовых отношений 
между пассажиром, фрахтовщиком, 
водителем и службами заказа такси», 
а также проработать порядок опреде-
ления страхового тарифа и премии, 
«учитывая сложности в установле-
нии количества перевозимых такси 
пассажиров». Светлана Гусар отмеча-
ет, что контролировать наличие до-
говоров страхования (это будет де-
лать Ространснадзор) сложно без 
«единого информационного ресур-
са», в котором должны быть собра-
ны данные обо всех выданных раз-
решениях такси (их сейчас, по раз-
ным оценкам, выдано от 850 тыс. до 
1 млн). В департаменте транспорта 
Москвы 

”
Ъ“ заявили, что в закон сле-

дует включить норму, согласно кото-
рой регионы будут сами контроли-
ровать наличие страховки.

Правозащитник общества «Синие 
ведерки» в сфере легкового такси Еле-
на Гращенкова говорит, что многие 
онлайн-агрегаторы заказов уже нача-
ли добровольно страховать перевоз-
ки: у «Яндекс.Такси», например, мак-
симальная сумма компенсации ущер-
ба составляет 2 млн руб. «Схема рабо-
тает, люди без проблем компенсиру-
ют ущерб у страховщиков, если заказ 

был сделан у крупного агрегатора,— 
пояснила она.— Это большой шаг 
вперед, раньше вообще ничего нель-
зя было получить. С принятием зако-
на для таких клиентов по большому 
счету ничего не изменится. Клиенты, 
пользующиеся услугами таксопарков 
напрямую, будут защищены лучше». 
При этом, отмечает госпожа Гращен-
кова, пострадавший пассажир теря-
ет доход на время лечения, а также не-
сет моральный ущерб — его страхов-
щики не компенсируют, и это являет-
ся «серьезным недостатком предлага-
емой системы».

Глава общественного Совета по 
развитию такси в регионах РФ Ири-
на Зарипова говорит, что професси-
ональное сообщество не поддержи-
вает законопроект. «До сих пор по-
рядка с ОСАГО нет, полис для так-
си купить очень сложно, постоян-
но сталкиваемся с отказами со сто-
роны страховщиков,— поясняет 
она.— Страховые компании навер-
няка под новый закон повысят та-
рифы, будет еще одна непосильная 
нагрузка на предприятия. Невоз-
можность выполнить новые требо-
вания закона приведет к тому, что 
большинство компаний просто уй-
дут в тень. Конечно, при ДТП с так-
си должны наступать определен-
ные юридические последствия, но, 
на наш взгляд, добровольная систе-
ма страхования достаточно хорошо 
работает. А у некоторых таксопар-
ков есть даже собственные фонды 
для выплат пострадавшим». «Стра-
ховые компании любыми способа-
ми уклоняются от страхования так-
систов,— подтверждает пресс-се-
кретарь группы компаний 

”
Везёт“ 

Зоя Австрийская.— Данный законо-
проект поможет урегулировать по-
добные сложности. Государство об-
яжет страховать пассажиров и води-
телей, занятых в такси».

Иван Буранов

К травмам пассажиров  
приложат полис
Госдума вводит обязательную страховку  
перевозок в такси

Вступил в законную силу приго-
вор московскому предпринима-
телю Алексею Блинову, пытавше-
муся контрабандой переправить 
на Украину детали для двигателей 
истребителей МиГ-29 и Су-27. Ни-
кулинский райсуд столицы ранее 
приговорил бизнесмена к трем го-
дам и трем месяцам лишения сво-
боды. Господин Блинов просил 
изменить наказание на условное, 
утверждая, что полностью раска-
ялся, помог чекистам разоблачить 
еще одного злоумышленника, а на 
преступление пошел из-за тяже-
лого материального положения. 
Прокуратура просила смягчить на-
казание на один месяц, и суд с ней 
согласился. 

По информации ФСБ России, на 
днях вступил в законную силу приго-
вор Никулинского райсуда Москвы, 
который в августе этого года приго-
ворил Алексея Блинова к трем го-
дам и трем месяцам лишения свобо-
ды, признав его виновным в покуше-
нии на «незаконное перемещение че-
рез таможенную границу Таможен-
ного союза в рамках ЕврАзЭС обору-
дования, которое может быть исполь-
зовано при создании иной военной 
техники», и приготовлении к этому 
преступлению (ч. 1 и ч. 2 ст. 30 УК РФ 
и ч. 1 ст. 226.1 УК РФ). Стоит отметить, 
что господин Блинов еще в ходе след-
ствия полностью раскаялся, а его дело 
рассматривалось в особом порядке. 
Подсудимый рассчитывал на услов-
ное наказание, но судья Екатерина 
Ливенцева посчитала, что исправле-
ние Алексея Блинова невозможно без 
его изоляции от общества. Находив-
шийся до процесса под подпиской 
о невыезде бизнесмен в зале суда был 
взят под стражу и препровожден в СИ-
ЗО. Вынесенное решение не устрои-
ло как защиту, так и обвинение. Впро-
чем, прокуроры просили лишь нем-
ного изменить формулировку при-
говора, снизив наказание всего на 
один месяц. В то же время сам Блинов 
и его адвокаты настаивали на услов-
ном сроке, аргументируя эту просьбу 
данными о личности и действиях осу-
жденного. В частности, было указа-
но, что он не только признал вину, но 
и участвовал в «оперативном экспери-

менте» сотрудников ФСБ, в результа-
те которого была пресечена в Сарато-
ве «противоправная деятельность» не-
коего предпринимателя Зотова, кото-
рый был причастен к хищению обо-
ронной продукции с одного из мест-
ных предприятий. Кроме того, в каче-
стве смягчающего обстоятельства ука-
зывалось, что Алексей Блинов совер-
шил преступление «в силу стечения 
тяжелых жизненных обстоятельств, 
нахождения в тяжелом материаль-
ном положении, поскольку на протя-
жении длительного времени был без 
работы, а его жена и мать являются 
инвалидами». Между тем на момент 
вынесения приговора предпринима-
тель уже имел постоянную работу, по-
стоянное место жительства, характе-
ризовался положительно и т. д. 

Впрочем, апелляционная инстан-
ция Мосгорсуда на днях лишь частич-
но изменила приговор, внеся в него 
изменение, предложенное предста-
вителями прокуратуры. 

Отметим, что по данным ФСБ и су-
да, Алексея Блинова задержали 8 ию-
ня прошлого года в ходе совместной 
операции саратовского управления 

ФСБ и центрального аппарата служ-
бы за попытку передать на Украину 
запчасти для реактивных двигателей 
для истребителей МиГ-29 и Су-27. При-
чем, по некоторым данным, рассле-
дованием попыток хищений деталей 
с предприятий российского ОПК для 
ремонта состоящей на вооружении 
ВСУ Украины и нуждающейся в сроч-
ном обновлении авиатехники чеки-
сты занимаются уже давно. В част-
ности, ранее саратовскими и омски-
ми контрразведчиками был пойман, 
а в марте 2017 года осужден 49-летний 

житель города Энгельса Олег Сацюк. 
Он также хотел перебросить на Украи-
ну некоему знакомому, которого счи-
тал представителем авиакомпании, 
запчасти для двигателей истребите-
лей и необходимую техническую до-
кументацию. Речь якобы шла об изде-
лиях СПТ-88–2,2Л и СПТ-88–2,2У, кото-
рые относятся исключительно к ком-
плектующим изделиям для объектов 
военной техники и в гражданской 
авиации не используются. Схватили 
его при получении почти $5 тыс. По 
приговору суда он получил полтора 
года лишения свободы и 100 тыс. руб. 
штрафа. Стоит отметить, что и у Алек-
сея Блинова при задержании было 
изъято не так много денег — 340 тыс. 
руб., полученных им от собиравшего-
ся ехать с запчастями на Украину ку-
рьера. При этом часть денег являлась 
предоплатой за следующую поставку.

Надо отметить, что это не еди-
ничные попытки организовать пе-
реправку различной военной про-
дукции на Украину. Как рассказы-
вал 

”
Ъ“, в июне этого года Воскре-

сенский горсуд Подмосковья вынес 
приговор бывшему гендиректору 

федерального казенного предприя-
тия «Государственный казенный на-
учно-испытательный полигон ави-
ационных систем» Олегу Пронину. 
Господин Пронин обвинялся в хи-
щении с полигона двигателей кры-
латых ракет и продаже их на Украи-
ну. Он полностью признал вину и по-
лучил четыре года колонии строгого 
режима. К двум годам лишения сво-
боды был приговорен другой участ-
ник этого преступления предприни-
матель Михаил Дзама.

Сергей Сергеев

Двигатели для истребителей 
приземлились в суде
Попытку продать комплектующие на Украину  
оценили в три года два месяца колонии 

Следователи начали проверку 
очередного сообщения о пытках 
в местах лишения свободы Яро-
славской области, где ранее бы-
ло зафиксировано на видео из-
биение осужденного Евгения 
Макарова. Осужденный Фар-
хадбек Юлдашев говорит, что 
его били в СИЗО и держали го-
лым в одиночной камере перед 
отправкой в больницу на опера-
цию. Это девятый заключенный 
из Ярославской области, пожа-
ловавшийся на пытки, говорят 
в правозащитном фонде «Обще-
ственный вердикт». По пяти заяв-
лениям уже возбуждены уголов-
ные дела.

Вчера стало известно, что след-
ственное управление Следствен-
ного комитета (СУ СК) по Ярослав-
ской области приступило к дослед-
ственной проверке сообщения об 
избиении заключенного Фархадбе-
ка Юлдашева в СИЗО-2 Рыбинска. 
Об этом 

”
Ъ“ рассказала официаль-

ный представитель СУ СК по Яро-
славской области Кристина Гузов-
ская. Как отметил 

”
Ъ“ юрист право-

защитного фонда «Общественный 
вердикт» Эльдар Лузин, жалоба осу-
жденного была написана в начале 
сентября. По его словам, Фархад-
бек Юлдашев, отбывающий наказа-
ние в областной ИК-3, в конце 2017 
года был направлен в больницу на 
плановую операцию. Перед этим 
его поместили в СИЗО-2 Рыбинска. 
«В изоляторе его избили несколько 
раз,— пояснил господин Лузин.— 
Там же его раздели, голого посади-
ли в оди ночную камеру и держали 
несколько дней. И то же самое было 
после того, как его прооперирова-

ли, правда, били чуть меньше, по-
скольку у Юлдашева были бинты 
после операции».

Напомним, внимание к пыткам 
в учреждениях УИС Ярославской об-
ласти в июле этого года привлекла 
распространенная фондом «Обще-
ственный вердикт» десятиминутная 
видеозапись, на которой сотрудни-
ки ИК-1 избивали осужденного Ев-
гения Макарова. Выяснилось, что за-
пись была сделана год назад, тогда 
же осужденный пожаловался в СК, 
но следователь не увидел в случив-
шемся нарушения закона. Только 
теперь было возбуждено уголовное 
дело. Господин Макаров также жа-
ловался на избиения в ярославской 
ИК-8, куда он был переведен осенью 
2017 года. Сейчас Евгений Макаров 
находится на свободе.

Впоследствии было возбуждено 
еще несколько уголовных дел, их 
фигурантами являются 14 сотрудни-
ков УФСИН по Ярославской области. 
Потерпевшими, по последним дан-
ным, проходят пять заключенных.

Фархадбек Юлдашев стал девятым 
осужденным из Ярославской обла-
сти, обратившимся к юристам «Обще-
ственного вердикта» с жалобами на 
пытки, сообщила 

”
Ъ“ руководитель 

исследовательских программ фон-
да Асмик Новикова. По ее словам, по-
сле проверок жалоб было возбужде-
но как минимум пять уголовных дел. 
Сейчас проверка СК идет еще по од-
ной жалобе — от осужденного яро-
славской ИК-3 Вадима Валяева. При-
чем материалы были перенаправле-
ны в Главное следственное управле-
ние СКР, говорит господин Лузин. Ва-
дим Валяев заявил, что ранее нахо-
дился в ИК-8 Ярославской области, 

где его избивал сотрудник колонии 
Сардор Зиябов, который сейчас яв-
ляется фигурантом уголовного дела. 
С 29 августа господин Зиябов заклю-
чен под стражу по уголовному делу 
о превышении должностных полно-
мочий в отношении Евгения Мака-
рова. «Когда заявление Валяева ушло 
в СК, руководство ИК-3 вышло с хо-
датайством в суд об ужесточении ре-
жима содержания Валяева на тюрь-
му. Тюрем в Ярославской области нет. 
И мы считаем, что его, как заявите-
ля о пытках, хотят увезти из Ярослав-
ской области»,— рассказал господин 
Лузин. Cуд рассмотрит ходатайство 
руководства ИК-3 об ужесточении ре-
жима для Вадима Валяева 26 октября.

После сообщений о пытках в яро-
славских колониях директор ФСИН 
России объявил всероссийскую про-
верку по соблюдению в УИС поряд-
ка применения физической силы 
и спецсредств. В конце прошлой 
недели стали известны результаты. 
Было проверено свыше 2 тыс. учре-
ждений, выявлено 168 нарушений. 
В частности, выяснилось, что со-
трудники учреждений не направи-
ли, как положено, в прокуратуру ма-
териалы проверок более 60 случаев 
применения силы и спецсредств, 
а более чем 100 случаев применения 
силы не были засняты на видеоре-
гистраторы, из-за чего нельзя было 
проверить, что именно происходи-
ло в действительности. «По всем фак-
там выявленных нарушений винов-
ные привлечены к дисциплинарной 
ответственности»,— сообщили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе ФСИН России.
Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Анастасия Курилова

Дураков и в Ярославлях немало 
По всем областям идет проверка очередного заявления 
от заключенного о пытках

Новый вид страховки 
призван защитить пас-
сажиров такси от дейст-
вий водителей 
ФОТО КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА / 
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Осужденный не только признал вину, 
но и участвовал в «оперативном экспе-
рименте» сотрудников ФСБ, в результа-
те которого была пресечена в Саратове 
«противоправная деятельность» некое-
го предпринимателя, который был 
причастен к хищению оборонной 
 продукции



Евросоюз и Великобритания 
расчерчивают границы
Переходный период после Brexit могут продлить до 2022 года

Лидеры стран—членов ЕС проведут се-
годня в Брюсселе рабочую сессию по во-
просам миграции, безопасности и внеш-
ней политики. Накануне же за рабочим 
ужином главной темой беседы стал 
Brexit — его главы государств и прави-
тельств сначала обсудили в присутст-
вии премьера Великобритании Терезы 
Мэй, а затем уже без нее. Как раз в ходе 
этого саммита предполагалось решить 
оставшиеся проблемы сделки по выхо-
ду Великобритании из ЕС, но разногла-
сия по будущему таможенному статусу 
Северной Ирландии пока откладывают 
оформление исторического соглашения 
на неопределенный срок.

Тереза Мэй, известная своими эксцент-
ричными и яркими нарядами, вчера накану-
не вечерней встречи появилась в сдержан-
ном, почти траурном темно-синем костюме 
с такой же парой туфель в цвет. Решительно 
сойдя с красной дорожки по пути в зал засе-
дания, она заверила журналистов, что пере-
говоры по Brexit продвигаются. «Мы видим, 
что по большинству вопросов нам уже уда-
лось договориться, и уверена, что все хотят 
достичь согласия,— отрапортовала премь-
ер.— Я буду говорить с лидерами ЕС об успе-
хах в продвижении по Brexit. Соглашения 
достичь возможно, и я верю, что оно будет». 
После краткого заявления премьер просле-
довала в зал для встречи с председателями 
Европейского совета и Еврокомиссии, а так-
же с лидерами оставшихся 27 стран ЕС: ей 
предстояло рассказать коллегам «об успехах» 
в переговорах по Brexit.

Эта встреча лидеров могла бы пройти сов-
сем по-другому — в отсутствие Терезы Мэй 
(европейское законодательство предполага-
ет неучастие выходящей страны в подобных 
переговорах) и при наличии финального со-

глашения об отделении Великобритании. 
Однако хотя Лондон официально начал пе-
реговоры с Брюсселем еще в июне прошло-
го года, ко вчерашнему дню соглашение го-
тово не было. А Терезу Мэй специально при-
гласил на заседание (но не на рабочий ужин) 
председатель Евросовета Дональд Туск. По 
его словам, сейчас «как никогда вероятно», 
что соглашения достичь не удастся. Еще од-
ним свидетельством этому стал тот факт, что 
продолжавшиеся до минувшего воскресе-
нья переговоры между ЕС и Лондоном по 
Brexit под руководством спецпредставите-
лей Мишеля Барнье и Доминика Рааба были 
в понедельник приостановлены до вчераш-
него заседания.

Основных затруднений два. Во-первых, 
Великобритания и ее европейские партне-
ры не могут договориться о таможенном ста-
тусе Северной Ирландии. При нынешнем 
раскладе ЕС исходит из того, что эта часть 
Британии останется в европейском тамо-
женном союзе, а между ней и остальной тер-
риторией королевства будет создано подо-
бие таможенной границы — backstop. Такой 
сценарий категорически не устраивает Лон-
дон, где опасаются ренессанса ирландского 
сепаратизма. В качестве альтернативы пред-
лагается создать в Северной Ирландии сво-
бодную таможенную зону, что, в свою оче-
редь, возмущает Евросоюз: ведь в таком слу-
чае британские предприятия фактически 
получат карт-бланш для сохранения преи-
муществ свободного рынка.

Во-вторых, даже если бы госпоже Мэй уда-
лось найти общий язык с коллегами в Брюс-
селе, велика вероятность, что готовое со-
глашение не поддержат на ее родине. Даже 
в собственной партии у премьера-консерва-
тора есть как сторонники более мягкого сце-
нария выхода (с целью снизить издержки от 

финансового разрыва с ЕС), так и оппонен-
ты, обвиняющие Терезу Мэй в потакании по-
литикам с континента. В условиях отсутст-
вия консенсуса внутри самого британского 
политического истеблишмента высока веро-
ятность, что ни один проект соглашения не 
будет утвержден в парламенте.

Если договориться не удастся к декабрю, 
то соглашение не смогут вовремя передать 
на утверждение европейским парламентам, 
а значит, к 29 марта 2019 года — финальной 
дате выхода из ЕС — Лондон и Брюссель при-
дут без документа о разводе.

В этой ситуации определенным компро-
миссом могло бы послужить продление еще 
на год так называемого переходного перио-
да. Напомним, до сих пор предполагалось, 
что Великобритания формально покинет Ев-
росоюз в марте 2019 года, но все шаги по фак-
тическому разъединению будут реализова-
ны постепенно и максимально безболезнен-
но, к концу декабря 2020 года. До этого вре-
мени Британия, в частности, должна остать-
ся участником единого рынка и Таможенно-
го союза ЕС. Теперь переговорщик от ЕС Ми-
шель Барнье предлагает продлить этот пе-
риод еще на год, до 1 января 2022 года. «Это 
продление еще один пример того, насколь-
ко гибко мы стремимся помочь британской 
стороне, если они этого хотят»,— цитирует 
издание Financial Times неназванного евро-
пейского дипломата.

Галина Дудина

Великобритания и Евросоюз 
стремятся к тому, чтобы все шаги 
по фактическому разъединению 
были реализованы постепенно 
и максимально безболезненно. 
На фото — британский премьер 
Тереза Мэй и глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер  ФОТО REUTERS

Восстановлению Сирии добавят рисков
США могут принять меры против российских компаний за участие в нем

США разрабатывают новую стра-
тегию для выдавливания Ирана 
из Сирии, включающую введение 
санкций. Попасть под них могут 
не только иранские, но и россий-
ские компании, которые решат 
участвовать в восстановлении 
Сирии. Об этом сообщил телека-
нал NBC со ссылкой сразу на не-
сколько источников в админист-
рации президента США Дональда 
Трампа. Часть российских ком-
паний, которая  рассматривает 
возможность работы в Сирии, 
и без того находится под санкци-
ями США. Но есть и те, кому есть 
что терять. 

Администрация Трампа разра-
батывает новую стратегию войны 
в Сирии, она будет сосредоточена 
на выдавливании из этой страны 
иранских военных и подконтроль-
ных им сил, сообщил телеканал 
NBC. Стратегия предполагает в пер-
вую очередь не военные, а полити-
ческие и дипломатические рыча-
ги. Согласно источникам телекана-
ла, речь идет об отказе от помощи 
в восстановлении районов, где при-
сутствуют иранские и российские 
силы. Планируются также санкции 
против компаний России и Ирана, 
которые участвуют в восстановле-
нии Сирии. 

«Мы не будем заставлять иран-
цев выйти из Сирии. Мы даже ду-
маем, что и русские не могут вытес-
нить иранцев из Сирии, потому что 
сила порождает в ответ силу, воен-
ные действия»,— сказал спецпред-

ставитель США по Сирии Джеймс 
Джеффри на брифинге в Нью-Йор-
ке в конце сентября. Тогда же он рас-
сказал, что речь будет идти о поли-
тическом давлении. 

Вопрос о восстановлении Сирии 
давно стал яблоком раздора в отно-
шениях между Москвой и Вашинг-
тоном. Еще в августе советник пре-
зидента США по национальной без-
опасности Джон Болтон утверждал, 
что Россия «завязла в Сирии» и ищет 
тех, кто сможет финансировать по-
слевоенное восстановление этой 
страны. По его мнению, это дает Ва-
шингтону рычаги давления на Мо-
скву. Со своей стороны, Россия не 
раз критиковала отказ западных 
стран финансировать восстановле-
ние тех районов Сирии, которые на-
ходятся под контролем сирийских 
властей до тех пор, пока не будет 
найдено политическое решение си-
рийского конфликта. При этом США 
и другие западные страны активно 
финансируют реконструкцию на 
восточном берегу реки Евфрат, где 
присутствуют силы международной 
коалиции, возглавляемой Вашинг-
тоном. «Это тревожит, это чревато 
попытками расколоть Сирию, что 
является абсолютно недопустимым 
и грубым нарушением решений Со-
вета Безопасности»,— указывал гла-
ва МИД России Сергей Лавров в хо-
де состоявшихся в августе перегово-
ров с сирийским коллегой.

Поэтому Москву информация 
NBC о новой стратегии США в Си-
рии совсем не удивила. «Подтвер-

ждается взятый Вашингтоном 
курс на отрицание необходимости 
участвовать в восстановлении нор-
мальной жизни в Сирии, в созда-
нии условий для возвращения бе-
женцев, в экономическом восста-
новлении, инфраструктурном ас-
пекте этого дела и по всем другим 
моментам, связанным с нормали-
зацией обстановки»,— сказал «РИА 
Новости» заместитель главы МИД 
РФ Сергей Рябков. 

Пока все проекты, связанные 
с восстановлением Сирии, в основ-
ном реализуются военными — рос-
сийскими и сирийскими. Но это-
го недостаточно. В Москве неодно-
кратно заявляли о готовности мно-
гих компаний РФ подключиться 
к этой работе. Речь шла прежде все-
го о нефтегазовой и энергетиче-
ской инфраструктуре. Только в на-
чале октября глава Минэнерго Рос-
сии Александр Новак провел встре-
чу с министром нефти и минераль-
ных ресурсов Сирии Али Ганемом. 
По словам российского министра, 
речь шла о возможном ускорении 
модернизации четырех ТЭС в респу-
блике, а также перспективах восста-
новления газотранспортной инфра-
структуры, ПХГ, добычи нефти и га-
за и НПЗ. «Наши сирийские партне-
ры сейчас решают вопрос финанси-
рования этих проектов»,— расска-
зал журналистам Александр Новак. 

Также известно, что «Стройтранс-
газ Инжиниринг», которым до мар-
та этого года владел Геннадий Тим-
ченко (новые бенефициары неиз-

вестны), вернулся к прерванному 
войной строительству в Сирии Се-
верного газоперерабатывающего за-
вода и восстановлению газопрово-
дов. Газоперекачивающие агрегаты 
может поставить ОДК (входит в «Ро-
стех»). Кроме того, ведутся перего-
воры о строительстве четырех га-
зовых ТЭС «Технопромэкспортом» 
(также входит в «Ростех»). Все эти 
компании уже находятся под пре-
дельно жесткими санкциями США 
(внесены в SDN-list — черный спи-
сок Минфина США). Александр Но-
вак говорил об интересе «Зарубеж-
нефти» (находится под сектораль-
ными санкциями, которые не столь 
жесткие) к разведке нефти в Сирии. 
Кроме того, представитель Мин-
промторга упоминал о возможном 
участии ОМЗ (принадлежит Газпро-
мбанку, находится под сектораль-
ными санкциями) в строительстве 
цементного завода в Алеппо. 

Возможность участия в восста-
новлении железных дорог в Сирии, 
значительная доля которых строи-
лась при содействии Советского Со-
юза, изучает и ОАО РЖД. Сирия вы-
ражала заинтересованность в со-
трудничестве с этой компанией 
с 2017 года. На днях в Дамаске зая-
вили, что встреча с представителя-
ми российских компаний по это-
му вопросу пройдет до конца октя-
бря. Сирийцы также надеются на 
помощь в восстановлении подвиж-
ного состава. В сентябре руководи-
тель Генеральной дирекции желез-
ных дорог Сирии Наджиб аль-Фарез 

оценивал ущерб в этой сфере более 
чем в $1,2 млрд. Теоретически по-
ставщиком вагонов без большого 
ущерба для себя может стать один из 
двух основных российских произ-
водителей — Уралвагонзавод (УВЗ), 
входящий в «Ростех» и находящий-
ся под санкциями с 2014 года. Что 
касается локомотивов, то ситуация 
сложнее: основные производители 
в России — это «Трансмашхолдинг» 
(ТМХ) и группа «Синара», обе из ко-
торых вице-премьер Дмитрий Рого-
зин на прошлой неделе упоминал 
среди тех компаний, на участие ко-
торых в восстановлении экономи-
ки Сирии рассчитывает РФ. Они не 
находятся в санкционных списках, 
при этом у ТМХ есть крупный (20%) 
европейский акционер Alstom.

Интерес к сотрудничеству с Си-
рией высказывает и средний биз-
нес. Как правило, больше пока речь 
идет о намерениях, чем о реальных 
контрактах. Но есть и те, кто уже ре-
шился на работу в Сирии. Так, в сен-
тябре стало известно, что россий-
ские инвесторы начали реализа-
цию проекта по строительству в Тар-
тусе на берегу Средиземного мо-
ря двух гостиниц и туристическо-
го комплекса стоимостью $90 млн. 
Имена инвесторов не упоминают-
ся. Строительство гостиниц вряд 
ли подпадает под категорию восста-
новления Сирии, но все же угроза 
санкций заставляет многих бизнес-
менов не афишировать свое присут-
ствие в этой стране. «Еще до войны 
я много вложил в Сирию и многое 

потерял из-за войны. И, конечно, 
хотелось бы вернуться к работе. Но 
я не буду обсуждать этот вопрос пу-
блично»,— сказал 

”
Ъ“ один из биз-

несменов, чья компания работала 
с Сирией до 2011 года. 

Зато активно говорят о заключе-
нии контрактов с Сирией компа-
нии, которым уже нечего терять из-
за санкций. Только на этой неделе 
Дамаск посетила делегация из Кры-
ма под руководством главы реги-
она Сергея Аксенова. «Крым и Си-
рия сегодня находятся в жесточай-
шем санкционном режиме. Однако, 
как показало время, тяжелая ситуа-
ция может открыть новое окно воз-
можностей»,— написал он на своей 
странице в Facebook. По итогам ви-
зита делегации была достигнута до-
говоренность о создании крымско-
сирийского торгового дома и сов-
местной судоходной компании. 
Также обсуждалась перспектива за-
ключения контрактов между крым-
скими и сирийскими компаниями. 
По словам Сергея Аксенова, речь 
идет о поставках в Сирию продук-
ции Керченского стрелочного заво-
да (рельсы и железнодорожное обо-
рудование), Красноперекопского 
трубного завода, электротехники 
крымских заводов «Сэлма» и «Фио-
лент», а также зерна и муки. Взамен 
Крым рассчитывает получать из Си-
рии фосфаты для предприятий хи-
мической промышленности, цитру-
совые и овощи. 

Марианна Беленькая,  
отдел бизнеса
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мировая политика
США закрепили  
блокаду Кубы акцией в ООН
Нормализация отношений двух стран  
сходит на нет

США и Куба вступили в открытое про-
тивостояние в ООН накануне ежегод-
ного голосования по резолюции о сня-
тии с острова экономической блокады. 
Кубинцы утверждают: чтобы настро-
ить против них другие делегации в ООН, 
США незадолго до голосования запусти-
ли кампанию в поддержку кубинских по-
литзаключенных. Эксперты едины во 
мнении: если со сменой власти на Кубе 
и был шанс на нормализацию отноше-
ний с США, то теперь ясно, что прорыва 
не произойдет и все достижения преж-
них лидеров двух стран Барака Обамы 
и Рауля Кастро постепенно будут сведе-
ны на нет.

«В нашей стране нет политических за-
ключенных с момента победы революции 
в 1959 году»,— говорится в заявлении ку-
бинского МИДа, распространенном во 
вторник. Так Гавана отреагировала на про-
пагандистскую кампанию США в поддер-
жку кубинских политзаключенных, запу-
щенную в стенах ООН. Акция называется 
«Jailed for what?» («За что они сидят в тюрь-
ме?»). Она призвана привлечь внимание 
к тому факту, что, по подсчетам США, по-
рядка 130 кубинцев были приговорены 
к тюремному заключению по политиче-
ским мотивам.

Кубинский МИД назвал инициати-
ву «клеветнической кампанией», посове-
товал Вашингтону «обратить внимание» 
на нарушения прав человека внутри сво-
ей страны и в тюрьме Гуантанамо на тер-
ритории Кубы, а также попросил генсека 
ООН Антониу Гутерриша принять меры по 
«предотвращению таких агрессивных дей-
ствий против суверенных государств». По 
мнению Гаваны, американская делегация 
не имела права устраивать акцию в стенах 
нью-йоркской штаб-квартиры ООН. Пресс-
секретарь генсека ООН Стефан Дюжаррик, 
впрочем, отметил, что США соблюли все 
необходимые требования.

На запуске кампании присутствовали ку-
бинские и боливийские дипломаты, попы-
тавшиеся прервать выступление предста-
вителя США в Экономическом и социаль-
ном совете ООН (ЭКОСОС) Келли Керри кри-
ками «Снимите блокаду с Кубы!» и «Кубе — 
да, блокаде — нет!». Выражая свой протест, 
они стучали по столам деревянным молот-
ком и какой-то толстой книжкой.

«Реакция кубинцев была абсолютно не-
дипломатичной,— отмечает в разгово-
ре с 

”
Ъ“ политолог-латиноамериканист 

из США Эрик де ла Фуэнте.— То, что они 
(кубинские дипломаты.— 

”
Ъ“) сделали, 

контрпродуктивно. Все СМИ, в том числе 
и ваше, пишут об этом. И внимание теперь 
сконцентрировано на том, что политиче-
ские заключенные на Кубе все-таки есть».

Гавана, впрочем, придерживается иной 
позиции. «Антикубинское шоу, организо-
ванное Госдепартаментом США с целью 
оправдать блокаду Кубы в стенах ООН, по-
терпело неудачу»,— резюмировал предсе-
датель Госсовета Кубы Мигель Диас-Канель 
в Twitter, где зарегистрировался пару не-
дель назад.

Куба начиная с 1992 года выставляет на 
голосование Генассамблеи ООН проект ре-
золюции об отмене экономической бло-
кады (его итоги, как и другие решения Ге-
нассамблеи, не имеют обязательной си-
лы). В этом году голосование запланирова-
но на 31 октября. Подавляющее большин-

ство членов ООН поддержали документ 
уже 26 раз. Против, как правило, голосуют 
США и Израиль. Они воздержались от го-
лосования лишь однажды, в 2016 году. Са-
манта Пауэр, которая тогда была постпре-
дом США при организации, объяснила: 
«В декабре 2014 года президент Обама нед-
вусмысленно дал понять, что он выступает 
против эмбарго, и призвал Конгресс отме-
нить его». Этот жест стал еще одним шагом 
навстречу нормализации отношений меж-
ду странами, начавшейся в период прези-
дентства Барака Обамы. В апреле 2015 года 
прошла его встреча с Раулем Кастро, вско-
ре после которой США исключили Кубу из 
списка спонсоров терроризма. В июле того 
же года страны восстановили дипотноше-
ния и открыли посольства.

Однако с приходом к власти Дональда 
Трампа политический вектор изменил-
ся, и уже в 2017 году США вновь проголо-
совали против резолюции. Новый амери-
канский президент заявил: США не отме-
нят санкции, «пока не будут освобожде-
ны политзаключенные, не будет уважать-
ся свобода собраний и слова, не будут лега-
лизованы все политические партии и на-
значены выборы под международным 
контролем».

Шанс на изменение ситуации появился, 
когда в апреле этого года Рауля Кастро на 
посту председателя Госсовета сменил Ми-
гель Диас-Канель. При нем началась разра-
ботка новой конституции, которая долж-
на заменить принятый еще в 1976 году ос-
новной закон и закрепить уже приживши-
еся на Кубе изменения, вроде ограничения 
срока правления главы государства и лега-
лизации отдельных видов самозанятости.

Однако «американская администрация 
не воспользовалась этим шансом», отме-
чает в разговоре с 

”
Ъ“ советник директо-

ра Института Латинской Америки РАН Ни-
колай Калашников. «Мигель Диас-Канель 
проявляет определенную сдержанность,— 
рассуждает эксперт.— С одной стороны, 
вступая на пост, он заявлял, что продолжа-
ет путь Рауля Кастро. С другой стороны, Ку-
ба демонстрирует свое желание вести пе-
реговоры с США. Соглашения, заключен-
ные во времена Обамы, продолжают дей-
ствовать, несмотря на достаточно жесткую 
риторику Трампа». При этом господин Ка-
лашников добавляет: «В чем Гавана не со-
бирается отступать, так это в своих требо-
ваниях отмены блокады и возвращения 
Гуантанамо».

«США же хотят все и сразу,— поясняет 
Николай Калашников.— Им нужно, что-
бы на Кубе была многопартийность, веро-
ятность которой на сегодняшний день от-
вергается и Раулем Кастро, и остальным ру-
ководством, включая Диас-Канеля». В свя-
зи с этим, объясняет Эрик де ла Фуэнте, те-
перь не осталось сомнений: «С Мигелем 
Диас-Канелем отношения Кубы и США не 
будут улучшаться».

Николай Калашников, впрочем, отмеча-
ет, что ситуация может измениться по ини-
циативе США. 6 ноября в стране пройдут 
выборы в Конгресс. Если их выиграют де-
мократы, возможность потепления исклю-
чать будет нельзя. В кубинском вопросе, го-
ворит господин Калашников, «американ-
ский президент не свободен, в конечном 
счете решения об отмене блокады и сня-
тии санкций принимает Конгресс».

Екатерина Мареева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22841,12 (+291,88)
РТС 1162,79 (−3,08)
FTSE 100 7054,6 (−4,8)

DAX 30* 11715,03 (−61,52)
DJIA* 25674,74 (−123,68)
NASDAQ Composite* 7631,191 (−14,298)

*На 21:29    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.10.18
Австралийский доллар 46,7759
Английский фунт 86,0175
Белорусский рубль** 31,0731
Датская крона* 10,1396

Доллар США 65,4026
Евро 75,6512
Индийская рупия*** 88,9650
Казахский тенге*** 18,0182

Канадский доллар 50,5078
Китайский юань* 94,4469
Норвежская крона* 80,2732
СДР 91,3838

Сингапурский доллар 47,6071
Новая турецкая лира 11,4963
Украинская гривна* 23,4250
Шведская крона* 73,4324

Швейцарский франк 65,9766
Японская иена*** 58,2677
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Когда банки повышают ставки 
по вкладам, мы привычно радуем-
ся, а когда за этим следует вполне ло-
гичное повышение ставок по кре-
дитам — огорчаемся. Но, как прави-
ло, эти два события у одного и того 
же банка заметно разнесены во вре-
мени, и сопоставить рост доходности 
вкладов с удорожанием кредитов про-
сто не приходит в голову.

Но, как известно, из любого прави-
ла бывают исключения. Вот Сбербанк 
17 октября заявил о повышении ми-
нимальных ставок по потребитель-
ским кредитам на 1–2 процентных 
пункта (п. п.). А за пять дней до это-
го он же повысил ставки по вкладам 
на 0,15–0,5 п. п. Казалось бы, логично, 
если бы не одно но.

Повышение ставок практически 
совпало по времени, но их рост ока-
зался разным — максимальное повы-
шение доходности депозитов в четы-
ре раза меньше, чем максимальный 
же рост ставок по кредитам, и вдвое 
меньше нижней границы диапазо-
на. То есть банк изящно увеличил 

спред между привлечением и кре-
дитованием, а значит, и свою мар-
жу в будущем. При этом удорожание 
кредитов произошло вовсе не от жад-
ности, это, по версии банка, факти-
чески вынужденный шаг — «след-
ствие адаптации к текущим рыноч-
ным условиям, в том числе с учетом 
увеличения ставок по вкладам и ро-
ста ключевой ставки ЦБ». Она выро-
сла в середине сентября на 0,25 п. п., 
до 7,5%. Той же причиной Сбербанк 
совсем недавно объяснял повыше-
ние доходности вкладов.

Каких-либо других вполне логич-
ных причин банк не привел, а мог 
бы, чтобы разница не столь бросалась 
в глаза. В ставки по кредитам банки за-
кладывают не только фондирование, 
но и риски, которые, по оценке бан-
ка, могли бы теоретически вырасти. 
Но, видимо, не выросли.

В результате после одномомент-
ного повышения ставки по вкла-
дам Сбербанка (для рядовых клиен-
тов) составили 3,4–5,15%, а по креди-
там — 12,9–19,9%. В то же время вкла-
ды и кредиты не одинаково влия-
ют на доходы банка. Ставки по депо-
зитам жестко зафиксированы, а вот 
с кредитами банк может играть. Они 
не являются фиксированными, сам 
Сбербанк в отношении каждого заем-
щика индивидуально устанавливает 
ставку, используя риск-ориентиро-
ванный подход. То есть декларируе-
мую минимальную ставку могут полу-
чить единицы, а большинству кредит 
обойдется ближе к максимуму. В ито-
ге на практике разница между ставка-
ми по кредитам и депозитам может 
оказаться еще больше заявленной.

Впрочем, этого мы, увы, никогда 
не узнаем, но через какое-то время 
сможем порадовать очередному ре-
корду крупнейшего российского бан-
ка по прибыли, ведь мы сами немно-
го ему в этом поможем.

обсудить 
kommersant.ru/12446
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Ключевая ставка ЦБ 
влияет на доход-
ность вкладов 
и на стоимость кре-
дитов, но в Сбербан-
ке,  например, депо-
зиты куда менее чув-
ствительны к ее из-
менениям

со ставками анализирует 
руководитель отдела финансов

Ксения 
Дементьева

ЛУКОЙЛ может выйти из энергетики
Нефтекомпания ищет покупателя на свои ТЭЦ

По сведениям 
”
Ъ“, ЛУКОЙЛ опять на-

мерен продать свои активы в электро-
генерации, полученные при рефор-
ме РАО ЕЭС. В частности, источники 

”
Ъ“ говорят, что нефтекомпания пыта-

ется вести переговоры с «Интер РАО», 
но стороны явно далеки от договорен-
ностей. Сейчас ключевая ценность ак-
тива — новые энергоблоки, получа-
ющие, по оценкам, около 8 млрд руб. 
EBITDA в год. Рыночную стоимость 
электростанций ЛУКОЙЛа аналитики 
оценили в 35 млрд руб.

ЛУКОЙЛ в очередной раз ищет покупате-
ля на свои электростанции на юге России, 
сообщили 

”
Ъ“ источники, знакомые с пред-

ложением нефтекомпании. Попытки вес-
ти переговоры предпринимаются в том чи-
сле с «Интер РАО», говорят собеседники 

”
Ъ“. 

В энергохолдинге 
”
Ъ“ лишь сообщили, что 

постоянно проводят мониторинг рынка для 
выявления активов, которые могли бы сфор-
мировать добавленную стоимость группы, 
в ЛУКОЙЛе на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• ЛУКОЙЛ в 2008 году, в конце реформы 
РАО «ЕЭС России» купил выделенную из хол-

динга ЮГК ТГК-8, в которую вошли неболь-
шие ТЭЦ Астраханской, Волгоградской, Ро-
стовской областей, Дагестана, Краснодар-
ского и Ставропольского краев (крупные 
 ГРЭС в этот лот не входили). Впоследст-
вии  ЛУКОЙЛ разбил ТГК-8 на несколько ре-
гиональных энергокомпаний. Суммарная 
мощность этой генерации — 5,7 ГВт, из них 
71% — коммерческая генерация, работаю-
щая на оптовом рынке, остальное — неболь-
шие станции на предприятиях в местах 
нефтедобычи и переработки.
Один из собеседников 

”
Ъ“ отмечает, что 

ЛУКОЙЛ уже несколько раз искал покупа-
телей на свою генерацию, в том числе вел 
переговоры с тем же «Интер РАО», но безре-
зультатно. По данным 

”
Ъ“, основные разно-

гласия в том, что ЛУКОЙЛ пытается «припод-
нять» стоимость своих активов из-за новых 
энергоблоков, построенных по договорам 
на поставку мощности (ДПМ). Такие блоки 
сейчас считаются на рынке наиболее доход-
ными: по ДПМ гарантирован возврат инвес-
тиций за счет повышенных платежей потре-
бителей. ЛУКОЙЛ по ДПМ построил 950 МВт. 
По оценке Владимира Скляра из «ВТБ Капи-

тал», компания зарабатывает на ДПМ-блоках 
около 8 млрд руб. EBITDA в год и по текущим 
ценам они могут стоить около 28–30 млрд 
руб. «Вне ДПМ энергоактивы работают фак-
тически в ноль»,— считает аналитик, отме-
чая, что общая оценка бизнеса не превыша-
ет 35 млрд руб. с учетом долга.

Также есть и другие сложности, говорят 
источники 

”
Ъ“, в частности, проблема с по-

ставкой попутного газа — его ЛУКОЙЛ ча-
стично поставляет на собственную генера-
цию. «Из-за этого фактора придется прово-
дить комплексную сделку и дробить преж-
нюю схему поставок, а ЛУКОЙЛ этого делать 
не хочет»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“. Кро-

ме того, по его мнению, существует риск, 
что сделка не будет одобрена «Роснефтега-
зом» (владеет 27,63% «Интер РАО» и контроль-
ным пакетом «Роснефти», глава нефтекомпа-
нии Игорь Сечин возглавляет совет дирек-
торов «Интер РАО») «из-за специфических 
взаимоотношений между Игорем Сечиным 
и Вагитом Алекперовым (основной совладе-
лец и глава ЛУКОЙЛа.— 

”
Ъ“)». Отношения 

нефтекомпаний считаются сложными, на-
пример, недавно «Роснефть» подала жалобу 

в ФАС на ЛУКОЙЛ, своего партнера по добы-
че на месторождении Требса и Титова в Не-
нецком АО, за высокие тарифы на перевалку 
этой нефти на терминале Варандей.

Электрогенерация — бизнес с сущест-
венно более низким возвратом на активы 
(ROA), другим профилем регуляторных ри-
сков, рублевой выручкой, считает Влади-
мир Скляр. Одной из возможных причин 
новых переговоров по продаже аналитик 
называет планы правительства ввести для 
потребителей плату за неиспользуемый ре-
зерв сетевых мощностей. Частично генера-
ция использовалась ЛУКОЙЛом для собст-
венных нужд, ввод платы за резерв делает 
станции малопривлекательными, отмечает 
он. Теоретически «Интер РАО» обладает око-
ло 150 млрд руб. «денежной подушки», пояс-
няет господин Скляр, и уже сейчас генери-
рует 60–70 млрд руб. свободного денежного 
потока ежегодно. «В свете нежелания повы-
шать дивиденды, о чем заявил менеджмент 
холдинга на последнем конференц-звонке, 
M&А являются ключевым каналом приме-
нения этих средств»,— отмечает аналитик.

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов

И без того проблемный па-
кет законопроектов по регули-
рованию хождения в России 
криптовалют может быть пол-
ностью пересмотрен. О необ-
ходимости этого в ходе заседа-
ния профильного координаци-
онного совета РСПП заявил его 
сопредседатель глава ГМК «Но-
рильский никель» Владимир 
Потанин. Он представил аль-
тернативный подход к пробле-
ме и предложил притормозить 
рассмотрение принятых Гос-
думой в первом чтении доку-
ментов. Инициатива подается 
от лица РСПП, однако, по дан-
ным 

”
Ъ“, у бизнесмена есть 

личный интерес — он готовит 
собственные криптопроекты.

О необходимости притормозить 
прохождение регулирующих крип-
товалюты законопроектов заявил 
17 октября на координационном 
совете РСПП по вопросам цифро-
визации его сопредседатель Влади-
мир Потанин. По его словам, три за-
кона, которые были приняты в пер-
вом чтении, не учитывают пози-
цию РСПП как «выразителя интере-
сов значительной части бизнеса». 
«Она не учтена по нашей собствен-
ной вине, потому что мы ее особо 
не высказывали, настало время это 
сделать»,— подчеркнул бизнесмен.

Активная фаза обсуждения воз-
можных направлений регулиро-
вания «дикого» криптовалютного 
рынка пришлась на вторую поло-
вину 2017 — первую половину 2018 
года. До Госдумы в итоге добрались 

три законопроекта — «О цифровых 
финансовых активах», «О крауд-
фандинге» и «О цифровых правах», 
в которых не упоминается ни слово 
«криптовалюта», ни понятие «циф-
ровые деньги». В документах такого 
рода активы рассматриваются как 
«цифровые права». Все три законо-
проекта были приняты пакетом 
в первом чтении 22 мая 2018 года.

О том, что РСПП намерен пред-
ложить свое видение законопро-
екта о регулировании криптова-
лют, стало известно в сентябре. Со-
гласно новой концепции, цифро-
вые активы должны быть разделе-
ны на три вида: security-токены, 
по свойствам близкие к бездо-
кументарным ценным бумагам, 
цифровые знаки и криптовалю-

ты. К каждой из групп предпола-
галось применять собственный 
тип регулирования. Наиболее ли-
беральный — к цифровым зна-
кам, которые будут доказательст-
вом гражданско-правовых дого-
воров. Регулирование криптова-
лют предполагалось возложить 
на ЦБ, который лицензировал 
бы юрлиц, занимающихся их об-
меном. Security-токены же стано-
вились объектом законодательст-
ва о ценных бумагах и подчиня-
лись всем его нормам. Такая по-
зиция была обнародована на спе-
циальном круглом столе, посвя-
щенном цифровизации экономи-
ки, который был организован при 
поддержке «Норникеля» в рамках 
Восточного экономического фору-
ма 14 сентября. Тогда предполага-
лось, что предложения будут выне-
сены на уровень государства в на-
чале октября.

Теперь Владимир Потанин зая-
вил, что предложенное РСПП ре-
гулирование будет способство-
вать исполнению майских ука-
зов президента Владимира Пути-
на, а именно войти в пятерку круп-
нейших экономик мира. «Стои-
мость товаров и услуг постепен-
но становится меньше, чем сто-
имость информации,— пояснил 
он.— Отсюда я делаю предполо-
жение, что в ближайшие 10–15 лет 
именно этот сектор экономики бу-
дет перспективным с точки зре-
ния темпов роста и для каждого 
из нас в этом сегменте есть ниша 
для успеха и для страны в целом». 

По информации 
”
Ъ“, у президента 

«Норникеля» есть идеи, связанные 
с запуском собственных крипто-
проектов, поэтому он готов финан-
сировать разработку и внедрение 
анонсированного РСПП подхода.

Предложения крупного биз-
неса по регулированию крипто-
рынка будут обсуждаться на уров-
не трех федеральных министров 
в конце месяца, сообщил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. «Сей-

час необходимо любыми способа-
ми решить проблему привлечения 
внешнего финансирования и про-
блему санкций,— отметил он.— 
Если реальные активы крупного 
российского бизнеса будут токе-
низироваться и размещаться на не-
ких цифровых платформах, опре-
деленно государство захочет это 
проконтролировать. А значит, не-
обходимо будет закрепить это за-
конодательно».

Однако, по словам руководителя 
группы по оказанию юруслуг для 
технологических проектов компа-
нии «Делойт» по региону СНГ Ар-
тема Толкачева, слабая сторона те-
кущей инициативы — отсутствие 
среди ее сторонников ключевых 
лиц, вовлеченных в разработку 
на уровне государства. «Сейчас по-
зиции всех ведомств консолидиро-
ваны,— поясняет он.— Найден ба-
ланс, и любые сторонние новации 
будут восприниматься как негатив. 
Я думаю, у документа немного шан-
сов продвинуться дальше».

Виталий Солдатских, 
Мария Сарычева
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Промышленники меняют криптовалюту
РСПП готовит альтернативное регулирование сегмента

Ставки Сбербанка пошли против рынка
Потребительские кредиты дорожают только у крупнейшего игрока

Банки неожиданно отреагировали 
на повышение Сбербанком, который 
всегда задает тон рынку, ставок по по-
требкредитам. Ни один из крупных 
розничных игроков, включая госбан-
ки, пока не планирует повышать став-
ки в этом сегменте, а некоторые даже 
готовы их снизить. По мнению экс-
пертов, конкуренты решили восполь-
зоваться ситуацией и повременить 
с ростом ставок до конца года, чтобы 
в традиционный предновогодний пик 
кредитования получить максимум 
клиентов.

Сбербанк 17 октября объявил о повы-
шении ставок по потребительским креди-
там на 1–2 процентных пункта, до 12,9–
19,9%. Причины очевидные — рост ставки 
ЦБ и, как следствие, стоимости фондиро-
вания из-за увеличения ставок по вкладам 
(см. 

”
Ъ“ от 14 октября). Обычно банк как ли-

дер розничного кредитования (41,5% рынка) 
дает старт тренду. Но на этот раз вышло ина-
че. Госбанки и крупные игроки на рынке по-
требкредитования оказались не готовы по-
следовать примеру Сбербанка. 

Так, в ВТБ сообщили, что снизили ставки 
по кредитам наличными в начале сентября: 
«В среднем снижение составило 1,6 про-
центного пункта. Мы внимательно следим 
за конъюнктурой рынка, но считаем теку-
щий уровень процентных ставок приемле-
мым для клиентов». Россельхозбанк (РСХБ) 
почти одновременно со Сбербанком объя-
вил о понижении ставок по потребитель-
ским кредитам. Заметнее всего — до 11,25% 
(минус 1,5 процентного пункта) — снизи-
лась ставка по потребительскому креди-
ту без обеспечения на срок до одного года 
и суммой свыше 300 тыс. руб. Банк также 
снизил до 10,75% ставку по кредиту для пен-
сионеров на неотложные нужды. Причины 
такого решения в РСХБ не пояснили.

В Альфа-банке 
”

Ъ“ сообщили, что по-
вышать ставки не планируют. «Более того, 
в скором времени банк запустит сервисы, 
позволяющие клиенту снизить процент-
ную ставку при выполнении условий, свя-
занных с переводом в банк зарплаты»,— от-
метил руководитель блока «Розничный биз-
нес» Альфа-банка Майкл Тач. «В данных ры-
ночных условиях и при сохранении ключе-

вой ставки на текущем уровне мы не пла-
нируем снижения или повышения ставок 
по потребительским кредитам, посколь-
ку в первую очередь ставка у нас зависит 
от стоимости риска конкретного клиен-
та»,— отметил предправления банка «Рус-
ский стандарт» Александр Самохвалов. Нет 
планов по корректировке ставок и у бан-
ка «Ренессанс кредит». В «Открытии» также 
не принимали решений о корректировке 
ставок, хотя и «рассматривают такую воз-
можность».

По мнению экспертов, такой неожи-
данный поворот имеет объяснение — бан-
ки взяли паузу перед ежегодным предно-
вогодним кредитным бумом, решив при-
влечь максимальное число клиентов. «Тра-
диционно, когда Сбербанк что-то повыша-
ет/понижает,— сигнал для других делать 
то же самое,— говорит управляющий парт-
нер экспертной группы Veta Илья Жар-
ский.— Между тем в текущей ситуации речь 
идет не о самой популярной мере, рост став-
ки по потребкредиту — это то, что банки бу-
дут делать с большой осторожностью, по-
скольку приближается время, когда потре-

бительские кредиты начнут быть более во-
стребованными среди населения в преддве-
рии длинных новогодних каникул». Учиты-
вая, что потребители готовятся заранее — 
бронируют туры или закупают технику или 
подарки, вопрос о ставках и об их повыше-
нии необходимо решать аккуратно, добав-
ляет эксперт.

Впрочем, совсем исключить рост ста-
вок по потребительским кредитам по рын-
ку в целом до конца года все же нельзя. 
Не все игроки могут позволить себе такую 
паузу. «Полагаю, что до конца года сред-
ний уровень ставок по кредитам поднимет-
ся на 1,5 процентного пункта, если не про-
изойдет каких-то непредвиденных собы-
тий»,— говорит генеральный директор фи-
нансовой компании «Мани Фанни» Алек-
сандр Шустов. За счет того, что ЦБ поднял 
ключевую ставку, повышение ставок по по-
требкредитам — вопрос времени, заключа-
ет Илья Жарский, поскольку стоимость де-
нег для банков будет повышаться, но каж-
дый банк сможет выждать время отказа 
от повышения в силу своих возможностей.

Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Третий квартал оказался самым 
худшим для рынка коллектив
ных инвестиций за последние 
 четыре года. Резкое ухудшение 
отношений России с зарубежны
ми странами привело к перео
ценке вложений, а также замед
лило приток средств со стороны 
клиентов. Отдельные компании 
смогли продемонстрировать бо
лее высокие темпы привлечений 
за счет доверительного управле
ния состоятельных клиентов 
и роста продаж среди рознич
ных клиентов.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» 
подвело предварительные итоги дея
тельности управляющих компаний 
(УК) за третий квартал 2018 года. По 
оценке агентства, по итогам сентября 
объем рынка доверительного управле
ния и коллективных инвестиций со
ставил 6,9 трлн руб., что всего на 1% вы
ше показателя конца второго квартала. 
Суммарные активы под управлением 
15 крупнейших компаний выросли за 
тот же период на 1,3%, до 5,52 трлн руб. 
В последний раз рынок рос столь сла
быми темпами в третьем квартале 2014 
года. Тогда были введены сектораль
ные санкции против российских ком
паний и банков, а цена на нефть упала 
ниже уровня $100 за баррель. Тогда ак
тивы крупнейших компаний выросли 
всего на 0,5%, до 2,38 трлн руб.

Нынешняя стагнация рынка также 
произошла на фоне роста геополити
ческой напряженности в отношениях 
между Россией и западными страна
ми. Планы ввода очередных антирос
сийских санкций вызвали обвал на 

российском валютном и облигацион
ном рынках. «Отток средств иностран
ных инвесторов привел к повышен
ной волатильности курса рубля, к сни
жению котировок ликвидных облига
ций. Это могло негативно сказаться на 
показателях отрасли коллективных 
инвестиций»,— отмечает портфель
ный управляющий группы «Тринфи
ко» Фарит Закиров.

Волатильность на фондовом рын
ке привела к сокращению притока но
вых средств. В частности, по оценке 

”
Ъ“, основанной на данных Invest

funds, за третий квартал розничные 
клиенты вложили в открытые ПИФы 
лишь 10 млрд руб., что в четыре раза 
меньше показателя второго квартала. 
По словам управляющего директора 
«Сбербанк Управление активами» Ва
силия Илларионова, частные инвес

торы в основном выбирают облигаци
онные финансовые инструменты и в 
большинстве своем вкладывают в 
них деньги из депозитов. «Волатиль
ность на фондовых рынках и колеба
ния курсов валют заставили инвесто
ров быть более осторожными, некото
рые решили подождать, некоторые — 
зафиксировать результат, а часть инве
сторов — диверсифицировать свои 
вложения и перераспределить часть в 
пользу акций»,— отмечает господин 
Илларионов.

Впрочем, некоторые компании 
смогли продемонстрировать рост, су
щественно превосходящий среднеры
ночный показатель. По данным «Экс
перт РА», лидером роста стала «Альфа
Капитал», активы которой выросли 
более чем на 10%, до 316,6 млрд руб. По 
словам гендиректора компании Ири

ны Кривошеевой, основной прирост 
активов обеспечило доверительное 
управление состоятельных клиентов. 
В третьем квартале эти клиенты актив
но инвестировали при просадках 
рынка, а также переводили деньги из 
иностранных банков. «Еще порядка 
6 млрд руб. было привлечено в персо
нальные фонды для крупных клиен
тов»,— отмечает госпожа Кривошеева. 
Высокий рост продемонстрировали 
УК ТФГ (8,7%), компании бизнеса «ВТБ 
Капитал Управление инвестициями» 
(4,8%). По словам председателя совета 
директоров компании «ВТБ Капитал 
Управление активами» Владимира По
тапова, более 36% от общего прироста 
активов за третий квартал пришлось 
на открытые ПИФы. «В этом году мо
дель продаж инвестиционных про
дуктов была пересмотрена, мы начали 
активнее взаимодействовать с сетью 
продаж группы ВТБ сегмента 

”
Приви

легия“. Рост продаж наблюдается и че
рез удаленные каналы продаж: лич
ный кабинет, мобильное приложе
ние»,— отмечает господин Потапов.

В четвертом квартале участники 
рынка ждут восстановления активно
сти на рынке. Они отмечают, что наи
большая активность среди институци
ональных инвесторов традиционно 
наблюдается в первом и втором квар
талах, в третьем же происходит спад. 
«До конца года ждем дальнейшего 
притока средств со стороны состоя
тельных клиентов, а также традици
онного роста привлечений на инди
видуальные инвестиционные сче
та»,— отмечает Ирина Кривошеева.

Виталий Гайдаев

Инвесторы взяли паузу
Управляющие компании нарастили активы на процент

К 2019 году аудиторским компа
ниям придется обеспечить не
зависимость аудита по новым 
критериям. Однако на практике 
реализовать новые требования 
весьма сложно. Например, огра
ниченное количество специали
стов на рынке не позволяет обес
печить ротацию кадров по но
вым правилам. Усложняется си
туация и тем, что ЦБ и Минфин 
планируют внести осенью соб
ственные поправки в закон 
«Об аудиторской деятельности», 
что может привести к новым 
 изменениям в правилах игры.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава комитета 

Госдумы по финансовым рынкам Ана
толий Аксаков, депутаты намерены до 
конца года принять проект, вносящий 
изменения в закон «Об аудиторской 
деятельности» в части уточнения 
норм о независимости и профессио
нальной этике аудиторов. Вступить в 
силу проект должен уже в 2019 году, а 
значит, очень скоро рынку придется 
жить по новым правилам.

Большинство поправок рынок под
держивает. Например, более четкое 
определение понятия независимости 
аудиторской организации и аудитора. 
Это будет означать отсутствие связан
ности, основанной на фактически лю
бой зависимости аудитора от аудируе
мого лица, его учредителей, акционе
ров, руководителей и должностных 
лиц. При этом проект устанавливает 
ограничения по критерию независи
мости как по непосредственно ауди
торским услугам, так и при оказании 
сопутствующих услуг.

Среди отрицательных положений 
документа эксперты назвали ссылку 
на правила независимости аудито
ров и аудиторской организаций, ко
торые согласно проекту должны со
держать основные требования к 
обеспечению независимости. Летом 
этого года правила были утверждены 
советом по аудиторской деятельнос
ти при Минфине. В частности, этот 
документ использует термин «угроза 
близкого знакомства», которая мо
жет возникнуть у рядового члена ау
диторской группы в результате «дли
тельного взаимодействия» с проверя
емой компанией, с руководством 
проверяемой организации, с бухгал
терской отчетностью или документа
ми аудируемого лица. Кроме того, 
при определении независимости ау
дитора необходимо также исклю
чить и угрозу личной заинтересован
ности, которая может заключаться в 
опасении потерять долгосрочного 
клиента. Для нивелирования этих и 
других рисков утраты независимо
сти документ устанавливает период 
невовлечения для аудиторов в ауди
торские проверки. Так, для руководи
теля задания, в течение семи лет про
верявшего одного и того же игрока, 
этот период должен быть не меньше 
пяти лет (последовательно), для от
ветственных за проверку — три года, 
для других ключевых лиц проверки 
— два года суммарно.

По словам участников рынка, по
добные требования хороши в тео
рии, однако на практике реализация 

более чем затруднительна. Дело в том, 
что в большинстве аудиторских ком
паний подобной ротации нет — мно
гие аудиторы годами ведут одного и 
того же клиента. И оперативно обес
печить смену кадров будет непросто, 
особенно специализирующимся на 
банковском аудите. По словам заме
стителя главы ФБК Алексея Терехова, 
само по себе требование о ротации ко
манды вытекает из международных 
стандартов аудита и без нее обойтись 
нельзя. В то же время, отметил экс
перт, этим риском можно управлять: 
можно включать в команду новых лю
дей, можно переподчинить другому 
партнеру, можно менять аудиторов 
не спустя семь лет, а через два года и 
вновь возвращать на проект. «То есть 
можно уклониться от риска, но мы 
пошли по пути запрета, и это невер
но, так как, по сути, достигшие 

”
пен

сионного опыта“ в работе с клиентом 
аудиторы, контролеры качества и ру
ководители проверок будут выбывать 
из аудита»,— резюмировал он. При 
этом, по словам заместителя главы 
«Финэкспертизы» Натальи Борзовой, 
наблюдается некая разбалансирован
ность идеи — Банк России неодно
кратно говорит о необходимости до
пускать до аудита кредитных органи
заций исключительно профессиона
лов, однако специалистов по банков
скому аудиту на рынке явно недоста
точно для обеспечения необходимой 
ротации к 2019 году.

В таких условиях многим аудитор
ским компаниям к 2019 году придется 
найти новые кадры и, видимо, рас
статься с частью старых сотрудников. 
Или же банкам придется чаще менять 
аудиторов. Однако правила игры мо
гут неожиданно измениться вновь, 
причем опять же с 2019 года. Сейчас 
ЦБ и Минфин работают над собствен
ными поправками в закон «Об ауди
торской деятельности», который дол
жен быть внесен в Госдуму в осеннюю 
сессию. И если ЦБ все же возьмет на се
бя не только надзор за аудиторами, ра
ботающими на финансовых рынках, 
но и общее регулирование, то прави
ла игры могут вновь измениться.

Вероника Горячева

Аудиторы покажут 
независимость
Участники рынка готовы  
к новым требованиям теоретически

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Перевод пенсионных накопле
ний через Единый портал госу
слуг (ЕПГУ) могут существенно 
упростить. Для подачи заявле
ния о смене страховщика вместо 
 усиленной квалифицированной 
электронной подписи (КЭП) хо
тят ввести простую электронную 
подпись (ПЭП). Изменения лоб
бируют Сбербанк и ВТБ. Однако 
это может вызвать риск неправо
мерных переводов, а также поста
вить НПФ, принадлежащие гос
банкам, в привилегированное 
положение, что может привести 
к монополизации рынка.

Органы власти возобновили дис
куссию о возможности использования 
ПЭП для перевода пенсионных нако
плений граждан через ЕПГУ и личный 
кабинет застрахованного лица (ЛКЗЛ) 
Пенсионного фонда России (ПФР), рас
сказали 

”
Ъ“ три человека, знакомые с 

ходом обсуждения (один — близкий к 
НПФ, другой — к Минкомсвязи, тре
тий — контрагент фондов). На прош
лой неделе в Минтруде прошло сове
щание под председательством замми
нистра труда Андрея Пудова, где, в 
частности, обсуждался этот вопрос.

• Сейчас гражданин может подать 
заявление о переводе своих пенсионных 
накоплений либо лично явившись в от-
деление ПФР или МФЦ, либо послав за-
веренную нотариусом бумагу в ПФР. 
В случае использования электронного 
канала связи для подачи заявления — 
ЕПГУ и ЛКЗЛ — гражданин должен за-
верить заявление усиленной квалифи-
цированной электронной подписью, 
которая формируется удостоверяю-
щими центрами.
Почти все стороны, представившие 

отзывы на возможность использова

ния ПЭП, включая Минфин, Минтруд, 
Минкомсвязь и ЦБ, согласны на введе
ние простой подписи. Против ее ис
пользования выступают ПФР, расска
зал один из источников 

”
Ъ“. «Вопрос в 

основном заключается в том, чтобы, с 
одной стороны, сделать процесс пере
вода пенсионных накоплений удоб
ным для людей, а с другой — обеспе
чить надлежащий уровень безопасно
сти средств граждан»,— утверждает 
представитель ПФР. «Чтобы исключить 
риск неправомерного перевода пенси
онных накоплений, более целесоо
бразно использовать КЭП, которая 
обеспечивает однозначную идентифи
кацию ее владельца, неизменность 
электронного заявления после его 
подписания, актуальность самой под
писи»,— считает гендиректор НПФ 
«Сафмар» Денис Сивачев. «При подпи
сании документа ПЭП есть только за
пись в базе данных, которая легко мо
жет быть подделана как в момент со
здания, так и в процессе хранения/пе
редачи»,— указывает заместитель ген
директора НПФ «Газфонд ПН» Антон 
Шпилев. Если для перевода пенсион
ных накоплений будет решено ис

пользовать только ПЭП, то потребует
ся, в том числе, и «пересмотр модели 
защиты информационных систем 
электронного правительства, а также 
внедрение новых механизмов обеспе
чения безопасности персональных 
данных и пенсионных накоплений 
граждан», утверждают в «Ростелекоме».

По словам собеседников 
”
Ъ“, пере

ход на ПЭП лоббируют ВТБ и Сбербанк, 
которым принадлежат крупные НПФ. 
Операционный директор НПФ Сбер
банка Виктор Поляков и заместитель 
гендиректора «ВТБ Пенсионный фонд» 
Александр Львов поддерживают пере
ход на ПЭП, объясняя это заботой о 
клиенте. По их мнению, использова
ние КЭП «сложно для обычного гражда
нина и требует материальных и вре
менных затрат», «процедура оформле
ния ПЭП значительно проще» и «позво
ляет гражданам самостоятельно без по
мощи финансовых организаций осу
ществлять переходы между фондами».

Вместе с тем решение о переходе на 
ПЭП поставит НПФ, принадлежащие 
этим двум госбанкам, в привилегиро
ванное положение, говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. В Сбербанке уже 

разработан продукт, который позволя
ет проводить операции по переводу 
пенсионных накоплений дистанци
онно с использованием только ПЭП 
(см. 

”
Ъ“ от 6 марта). Учитывая много

миллионную клиентскую базу Сбер
банка и ВТБ, опасения конкурентов 
фондов этих банков небезоснователь
ны. Счетная палата (СП) видела в этом 
риски монополизации на рынке НПФ. 
«Агентские функции НПФ Сбербанка 
выполняют наиболее разветвленные 
и максимально приближенные к насе
лению отделения самого Сбербанка. 
Сегодня это доминирующее положе
ние на рынке пенсионных накопле
ний, которое через какоето время 
имеет риск превратиться в монополь
ное положение на этом рынке»,— ут
верждали в СП. «Действительно, в слу
чае перехода на ПЭП такая угроза 
есть»,— говорит директор группы рей
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. По его словам, фондам, 
не обладающим широкой банковской 
клиентской базой, придется искать ее 
у крупных кредитных организаций, 
которые не присутствуют на пенсион
ном рынке. «Иначе собственникам 
этих НПФ придется расстаться с пенси
онным бизнесом»,— отмечает он.

В Минфине переадресовали вопрос 
в Минтруд, там, в свою очередь, отказа
лись от комментариев. В ЦБ и Минком
связи не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

Будущим пенсионерам упрощают подпись
Перевести накопления будет легче 

Банк России в целом 
заинтересован  

в повышении качества 
аудиторской работы…  
Сейчас отзыв лицензий  

очень часто  
происходит на фоне 

подтверждения аудиторами 
достоверной  

финансовой отчетности
— Валерий Горегляд, 

главный аудитор ЦБ,  
17 января 2017 года

Ц И Т А Т А

Показатели деятельности крупнейших управляющих компаний 
(на 30.09.2018)

Название Активы под управлением Изм.  Изм.  
 (млрд руб.) за 3 мес. (%) за 12 мес. (%)
Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 797,8 0,8 40,4
Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 748,1 4,6 51,3
Группа УК «Открытие» 662,4  –2,3 5,3
«ТКБ Инвестмент Партнерс» 564,7 3,5 48,4
Группа УК «Регион» 491,2 2,6 42,1
«Лидер» 462,7 2,7 2,9
«Газпромбанк Управление активами» 321,8 0,9 38,8
«Альфа-Капитал» 316,6 10,0 43,2
«Прогрессивные инвестиционные идеи» 298,2 0,9 8,2
«Трансфингруп» 237,1 8,7 19,0
«Ай Кью Джи Управление активами» 193,5  –0,4  –4,7
«Конкорд Управление активами» 116,9  –21,0  –55,4
«Управление инвестициями» 112,6  –4,7  –4,2
Группа «Капиталъ Управление активами» 106,5  –13,7  –62,4
«Ингосстрах-Инвестиции» 90,8 3,0 39,6
По данным «Эксперт РА».

НПФ 
Сбербанка

ИТОГИ ПЕРЕХОДНЫХ КАМПАНИЙ ДЛЯ КРУПНЕЙШИХ НПФ (ТЫС. ЧЕЛ.)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ БАНКА РОССИИ.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В России назревает очередной 
топливный кризис: оптовые 
цены на бензин с конца лета 
растут, в то время как круп
ные нефтекомпании держат 
цены на своих АЗС. По дан
ным Росстата, в опте цены 
за сентябрь увеличились сразу 
на 10%. Это приводит к тому, 
что незави симые АЗС выну
ждены поднимать свои цены. 
Подорожание важного для со
циального спокойствия това
ра уже начинает беспокоить 
 регионы. Эксперты считают, 
что крупные нефтяники, раз
гоняя оптовые цены, «могут 
разыгрывать свою карту» в пе
реговорах по льготам с прави
тельством.

Цены производителей автобен-
зина в сентябре увеличились на 
10% по сравнению с августом, сле-
дует из данных Росстата. По данным 
биржи СПбМТСБ, с 1 августа цены 
на АИ-92 и АИ-95 выросли на 13,5% 
и 21%, до 50,3 тыс. и 55,4 тыс. руб. за 
тонну соответственно. АЗС круп-
ных нефтекомпаний держат цены 
на уровне конца мая по соглаше-
нию с правительством: тогда в об-
мен на заморозку цен в рознице ак-
цизы на бензин и дизтопливо были 
снижены с 1 июня. Но независимые 
трейдеры в условиях роста бирже-
вых цен, возобновившегося к кон-
цу лета, вынуждены повышать це-
ны на заправках. Средние рознич-
ные цены на бензин и дизтопливо с 
1 по 7 октября выросли на 0,09% и 
0,2%, 43,28 руб. и 44,69 руб. за 1 л, со-
общал Росстат. Бензин АИ-92 подо-
рожал на 2 коп., до 41,4 руб. за 1 л, 
АИ-95 — на 5 коп., до 44,62 руб. за 
1 л. Топливо дорожало в 33 регио-
нах. Наибольший рост был в Иркут-
ске — на 2,2%, Кызыле (Тува) — на 
1,3% и Чите — на 0,9%.

Ситуация с ценами на топливо 
обострилась весной, но после экс-
тренных мер правительства опто-
вые цены начали снижаться. Их 
рост возобновился к концу лета. 
«Из-за осенних ремонтов и сни-
жения продаж на бирже в сентя-
бре—октябре выросли крупноопто-
вые цены,— сказал 

”
РИА Новости“ 

глава управления ТЭКа ФАС Дмит-

рий Махонин.— Вместе с тем 
 розничные цены фактически не ме-
нялись с начала июня».

Подорожание топлива уже бес-
покоит власти в ряде регионов. На-
иболее резко отреагировал глава 
Иркутской области Сергей Левчен-
ко, заявив 17 октября, что «цена уве-
личилась где-то на рубль, а где-то 
сразу на четыре», и что речь не идет 
о тех организациях, у которых по-
вышение цен произошло в преде-
лах среднего по РФ: «Есть несколько 

структур, очень сильно поднявших 
цену». Чиновник напомнил, что в 
этом году выделены средства на 
компенсацию затрат на ГСМ агра-
риям. «Но если кто-то надеется, что 
государство будет все время давать 
деньги, чтобы увеличивались цены 
и чтобы они получали дополни-
тельную прибыль, этого, конечно, 
не будет»,— предупредил он.

Позже пресс-служба губернатора 
сообщила, что с 8 по 14 октября сред-
няя стоимость АИ-92 возросла на 2 
руб. за 1 л, до 43,2 руб., АИ-95 и АИ-98 
— на 3 руб. (46,4 руб. и 49,3 руб. за 
1 л), летнего дизтоплива — на 2,5 
руб., до 47,4 руб. Литр зимнего дизто-
плива стоит 51,3 руб. Источник 

”
Ъ“ в 

правительстве области говорит, что 
бензин с 30 мая не подорожал толь-
ко на АЗС «Роснефти». Он отметил, 
что частные операторы берут бен-
зин не у производителя, а у посред-

ников, повысивших цены. Так, по 
словам собеседника 

”
Ъ“, существен-

но поднялись мелкооптовые цены 
топлива у «Иркутскнефтепродукта» 
(структура «Роснефти»). «Возможно, 
НПЗ компенсируют прибыль, недо-
полученную из-за сдерживания цен 
в рознице, в других сегментах рын-
ка»,— говорит источник 

”
Ъ“.

«Мы сохраняем привлекатель-
ные цены на бензин, как в рознице 
так и для мелкоптовых потребите-
лей, — заверили 

”
Ъ“ в «Роснефти». 

— Губернатору Левченко же стоило 
бы обратить внимание на деятель-
ность работающей в регионе Иркут-
ской нефтяной компании, которая, 
добывая 8,5 млн тонн нефти, вооб-
ще не поставляет сырье на россий-
ский внутренний рынок».

Глава Российского топливного 
союза Евгений Аркуша считает, что 
в ситуации с ценами на топливо в 
Иркутской области нет ничего уди-
вительного. Подобные проблемы 
есть и в ряде других регионов, отме-
чает он, из-за продолжающегося ро-
ста оптовых цен независимые трей-
деры вынуждены повышать цены, а 
на АЗС крупных нефтекомпаний то-
пливо не дорожает. «Но и нефтеком-
пании работают в убыток, да еще на 
повышенных объемах продаж, что 
приводит к сокращению мелкооп-
товых продаж и нехватке топли-
ва»,— добавил господин Аркуша.

По словам Михаила Турукалова 
из «Аналитики товарных рынков», 
крупные нефтяники «могут разыг-
рывать свою карту», разгоняя опто-
вые и мелкооптовые цены. Самые 
серьезные проблемы сейчас на 
рынке дизтоплива, цены на кото-
рое находятся на историческом 
максимуме, говорит эксперт. Он по-
лагает, что крупные производители 
пытаются укрепить свои переговор-
ные позиции в диалоге с правитель-
ством по введению демпфирующе-
го механизма — субсидии для НПЗ 
из нефтегазовых доходов бюджета. 
Господин Турукалов уверен, что си-
туация на рынке топлива к концу 
года будет зависеть именно от доста-
точности льгот для нефтяников.

Дмитрий Козлов;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

Бензин разыгрывают 
как по льготам
Независимые АЗС вынуждены  
повышать цены

Вокруг проекта угольного тер
минала «Лавна» в Мурманске 
разворачивается конфликт. 
Вхождение в проект структур 
Андрея Бокарева вызвало воз
мущение прежнего потенци
ального инвестора — одного 
из крупнейших глобальных 
угольных трейдеров Mercuria. 
По данным 

”
Ъ“, Mercuria уже 

пожаловалась в Минтранс, 
 подтверждая интерес к проек
ту. Эксперты связывают вне
запную активность инвесторов 
вокруг старого и уже подзабы
того проекта с сохраняющейся 
хорошей конъюнктурой в от
расли, но предупреждают, 
что уже в 2019 году ситуация 
может измениться.

Как стало известно 
”
Ъ“, швейцар-

ский трейдер Mercuria недоволен 
потерей проекта строительства 
угольного терминала «Лавна» в 
Мурманской области: 15 октября из 
компании направили письмо об 
этом министру транспорта Евге-
нию Дитриху. В документе говорит-
ся, что трейдер участвовал в проек-
те вместе с Государственной транс-
портной лизинговой компанией 
(ГТЛК), в начале года подписал экс-
клюзивное соглашение о резерви-
ровании инфраструктуры на 
18 млн тонн. Однако, сообщают ин-
весторы и руководство Mercuria, 
трейдер до сих пор не получил от 
властей ответа о судьбе своего хода-
тайства об участии в проекте в каче-
стве зарубежного инвестора, статус 
партнерства с ГТЛК также неясен.

Зато Mercuria получила уведомле-
ние о намерении ГТЛК реализовы-
вать партнерство с другим инвесто-
ром. В Mercuria обращают внима-
ние, что параллельно «в прессе фор-
мируется имидж трейдера в весьма 

негативном свете», что уже повреди-
ло его репутации как инвестора. В 
компании просят министра или его 
представителей о встрече для обсу-
ждения ситуации.

• «Лавна» — ключевой элемент 
 проекта Мурманского транспорт-
ного узла, мощность терминала — 
18 млн тонн в год, стоимость — 
24 млрд руб. Запуск первой очереди 
(9 млн тонн) намечен на декабрь 
2020 года с выходом на полные мощ-
ности через год. Инвестор также 
должен вложить 0,9 млрд руб. 
в подъездные железнодорожные пу-
ти, сама железная дорога, а также 
дноуглубление и навигационное обес-
печение создаются за бюджетные 
средства (около 20 млрд руб.). 
В Mercuria отказались обсуждать 

проблему. В Минтрансе письмо не 
комментируют, но говорят, что во-
прос продажи порта пока не обсу-
ждался. В ГТЛК 

”
Ъ“ сообщили, что не 

в курсе обращения Mercuria, о пре-
тензиях трейдера тоже не знают. 
При этом в ГТЛК говорят, что еще на 
ПМЭФ-2017 подписали с Mercuria 
меморандум о совместной реализа-
ции проекта «Лавна». В октябре того 
же года совет директоров ГТЛК по ди-
рективе Минтранса одобрил прода-
жу трейдеру 75% в «Лавне», а в февра-
ле 2018 года был заключен договор о 
загрузке терминала. Но, подчеркива-
ют в компании, трейдер до сих пор 
не представил одобрения ФАС на 
приобретение доли.

В результате появился новый ин-
вестор: правительство распоряди-
лось заключить концессию на стро-
ительство «Лавны», и стало извест-
но, что займется проектом совладе-
лец УГМК Андрей Бокарев, уже вла-
деющий в порту 5% (см. 

”
Ъ“ от 5 ок-

тября). Его «Бизнес-Глобус» подал 
ходатайство в ФАС на приобрете-

ние 70% «Лавны» 6 сентября, а удов-
летворили его 27 сентября. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, запрос от 

Mercuria в ФАС на покупку 75% по-
ступил в июне, но подтвердить эту 
информацию не удалось.

Источники 
”
Ъ“ в начале октября 

сообщали, что основная причина 
интереса Андрея Бокарева к проекту 
— прогнозируемый дефицит порто-
вых угольных мощностей при росте 
экспорта. При этом уже сейчас струк-
туры УГМК владеют 42% профиль-
ных перевалочных мощностей Севе-
ро-Западного региона РФ, а с «Лав-
ной» их доля приблизится к 60%, от-
мечает один из собеседников 

”
Ъ“. По 

его мнению, речь может идти о до-
минировании на рынке. Также 
источник 

”
Ъ“ опасается, что госпо-

дин Бокарев может заморозить про-
ект, создав искусственный дефицит 
перевалочных мощностей.

Максим Худалов из АКРА отмеча-
ет, что цены на уголь сейчас очень 
высоки. Прогнозы, добавляет экс-
перт, указывают на то, что отрасль 
недоинвестирована, а значит, высо-
кие цены могут продержаться еще 
год-полтора. При этом порты на ази-
атском направлении загружены, и 
поставки угля из европейской части 
РФ через Северо-Запад оказываются 
привлекательными, добавляет он. В 
связи с этим, отмечает господин Ху-
далов, вероятно, и просыпаются за-
бытые угольные проекты, в том чи-
сле и в сфере транспортировки. Тем 
не менее, подчеркивает эксперт, уже 
в следующем году цены могут начать 
снижаться, особенно на фоне роста 
поставок угля из США, а значит, заяв-
ленные проекты что в добыче, что в 
транспортировке будут отложены.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Елизавета Кузнецова

Mercuria не готова отчалить 
из «Лавны»
Трейдер ждет объяснений смены инвестора порта

Пан Возняк заявил также, что сто-
имость СПГ по новому контракту бу-
дет «на 20% с чем-то, почти на 30% де-
шевле», чем газа, который PGNiG по-
лучает сейчас по контракту с «Газпро-
мом». Однако, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, Петр Возняк имел в виду сто-

имость американского газа на FOB, 
то есть в Мексиканском заливе. Сто-
имость газа в контракте PGNiG с 
Venture строится по стандартной для 
таких соглашений формуле: 115% от 
цены Henry Hub плюс стоимость 
сжижения.

Собеседники 
”
Ъ“ в европейских 

компаниях, которые также ведут пе-
реговоры с Venture о покупке СПГ, 
говорят, что американцы сейчас 
предлагают стоимость сжижения $3 
за MBTU (миллион британских те-
пловых единиц). Таким образом, 
при текущей цене на Henry Hub 
PGNiG могла бы получить газ по 
$235 за 1 тыс. кубометров, что дейст-
вительно примерно на 20% меньше, 
чем цена российского газа для Поль-
ши в четвертом квартале (около 
$295, по оценке 

”
Ъ“). Но если учесть 

затраты на доставку СПГ из Мекси-
канского залива в Польшу ($1 за 
MBTU) и его регазификацию в Сви-

ноуйсьце ($0,4 за MBTU), его стои-
мость будет практически такой же, 
как и газа из РФ.

На практике при текущем соотно-
шении цен на газ в Европе и Азии 
PGNiG едва ли захочет поставлять газ 
из США на польский рынок, отмечает 
Мария Белова из Vygon Consulting. 
«Скорее всего, этот газ пойдет в Азию, 

и поляки смогут заработать на таких 
сделках, в отличие от поставок в Поль-
шу, где рентабельность по нынешним 
ценам будет около нуля»,— полагает 
эксперт, напоминая, что пока в этом 
году в Европу пришло только 14 тан-
керов с американским СПГ. Госпожа 
Белова полагает, что PGNiG демон-
стрирует наличие альтернатив в 
преддверии переговоров с «Газпро-

мом» о поставках газа после 2022 года, 
когда истечет текущий контракт. 
Польша также заявляет о себе как о 
возможном газовом хабе для стран 
Прибалтики и Восточной Европы с 
их традиционно сложными отноше-
ниями с «Газпромом».

В то же время обязывающий кон-
тракт с PGNiG полезен и самой 
Venture, но не только из коммерче-
ских соображений. Пока нет твердой 
уверенности, что СПГ-заводы 
Venture вообще будут построены. По 
обоим проектам не принято оконча-
тельное инвестрешение (FID), пока 
нет и лицензий регуляторов США (от 
FERC — на строительство, от Минэ-
нерго — на экспорт в страны, не за-
ключившие договор о свободной 
торговле с США). Собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке выражают сомнения и в том, 
что компания сможет окупить CAPEX 
при стоимости сжижения $3 за 
MBTU. «Сейчас СПГ-проекты 

”
второй 

волны“ в США бьются между собой 
за внимание банков и контракты с 
покупателями, и в этой борьбе пер-
вым покупателям предлагаются наи-
более выгодные условия, но и риски 
тут велики»,— говорит источник 

”
Ъ“ 

в европейской компании, которая 
покупает СПГ в США.

Юрий Барсуков

Газ дальнего плавания
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Мы были вынуждены 
продавать топливо  

на 1–2 руб. за литр дороже 
«Газпром нефти», чтобы 
хотя бы выходить в ноль

— Александр Русаков,
исполнительный директор  

«Уралконтрактнефти»,  
в интервью ”Ъ“ 24 августа

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ч Т О  П Р О И С Х О Д И Т  С  Ц Е Н А М И  Н А  Т О П Л И В О  В  Ц Е Н Т Р Е  Р О С С И И

В опрошенных ”Ъ“ регионах Централь
ной России УФАС пока не фиксируют 
резкого роста розничных цен. «Сети 
 заправок все как один сообщают о ро
сте цен у оптовиков, у которых они по
купают бензин и солярку,— сказала ”Ъ“ 
замглавы липецкого УФАС Татьяна 
 Беккер.— Но пока в нашем регионе 
всплеска розничных цен нет. Мы раз
бираемся в каждом случае повышения 
цен на топливо, больше чем на 5% в по
следние недели не было». В орловском 

УФАС сообщили, что с 8 по 14 октября 
цены на АИ95, АИ92 и летнее дизто
пливо не изменялись. В области УФАС 
изучает цены на заправках двух основ
ных сетей региона — «Роснефти» 
и «Газпром нефти».

Замглавы воронежского УФАС Вита
лий Попов сказал ”Ъ“, что управление 
«не фиксировало роста цен на топливо 
за последние недели». «В Воронеже 
и так почти самые дорогие бензин 
и  солярка в Центральном федеральном 

округе, но мы второй по величине город 
округа после Москвы, поэтому такие 
цены логичны»,— отмечает господин 
Попов. При этом он ожидает роста цен 
в ближайшем будущем. «По данным мо
ниторинга основных сетей АЗС роста 
за последние две недели нет,— сказала 
начальник отдела товарных и финансо
вых рынков курского УФАС Екатерина 
Лихушина.— Цены у нас стоят после 
резкого роста в мае». 

Сергей Калашников, Воронеж

10,47 миллиарда 
кубометров
газа продал 
«Газпром» Польше 
в 2017 году
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») 
ищет себе новых партнеров для 
открытия аптек в закассовых 
зонах своих магазинов. Такой 
проект сеть уже развивает с «Ме-
га Фарм», входящей в Marathon 
Group Александра Винокурова 
и Сергея Захарова. Эксперты 
считают, что новые контраген-
ты понадобились X5 из-за то-
го, что нынешнему партнеру 
не удалось выполнить обяза-
тельства перед ритейлером. 

X5 Retail Group обратилась к ря-
ду крупных аптечных сетей с пред-
ложением о сотрудничестве, подра-
зумевающем открытие в закассо-
вых зонах ее магазинов аптечных 
точек. Об этом рассказали три 
источника 

”
Ъ“ на фармацевтиче-

ском рынке. Аналогичное партнер-
ство ритейлер уже развивает с се-
тью «Мега Фарм» (входит в Marathon 
Group зятя главы МИДа Сергея Лав-
рова Александра Винокурова и его 
партнера Сергея Захарова). По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, с таким пред-

ложением X5 обращалась в «Риглу» 
(входит в ГК «Протек»; бренды «Ри-
гла», «Будь здоров!» и «Живика») 
и «Эркафарм» («Доктор Столетов», 
«Озерки», «Хорошая аптека»). В этих 
аптечных сетях от комментари-
ев отказались. В X5 пояснили 

”
Ъ“, 

что ритейлер рассматривает раз-
личные возможности развития ап-
течного направления. Сейчас в ма-
газинах торговых сетей X5 работа-
ет около 850 точек «Мега Фарм», рас-
сказали в компании. Там также до-
бавили, что «в рамках оптимиза-
ции» «Мега Фарм» закрыла око-
ло 100 аптек.

В Marathon Group оказались не в 
курсе попыток X5 привлечь нового 
партнера. «Закрытие точек — нор-
мальная ситуация для аптечного 
рынка, мы и при запуске проекта 

понимали, что, возможно, часть из 
них не будет эффективной»,— пояс-
нили 

”
Ъ“ в компании.

Участники рынка предполагают, 
что закрытие точек «Мега Фарм» свя-
зано с неудачно выбранной страте-

гией развития сети в целом. Так, по 
словам гендиректора «Неофарм» Ев-
гения Нифантьева, открыть 1 тыс. ка-
чественных, прибыльных аптек за 
год невозможно. Он отмечает, что 
конкуренция сейчас высока и в фар-
мацевтической, и в продуктовой роз-
нице. Оба этих фактора мешают раз-
витию аптечной сети, которая пред-
ставлена исключительно в закассо-
вых зонах, поясняет эксперт.

Александр Винокуров создал ап-
течную сеть в 2016 году. «Мега Фарм» 
представлена брендами «А-Мега» и 
«Да, здоров», которые открываются в 
магазинах Х5 в рамках соглашения о 
приоритетном размещении аптек. 
Ради этого сотрудничества в 2016–
2017 годах ритейлер выселил со сво-
их площадей предыдущих партне-

ров, в числе которых была сеть 
«36,6», сообщало отраслевое издание 
Vademecum. Кроме этого, «Мега 
Фарм» представлена премиальным 
брендом «Азбука Life» в магазинах 
«Азбука вкуса» (29 точек). Развитием 
сети с момента ее основания зани-
мался бывший глава А5 Андрей Гу-
сев, который 15 октября покинул 
компанию, перейдя в «Эркафарм». 
По данным рейтинга крупнейших 
аптечных сетей Vademecum за пер-
вое полугодие 2018 года, среднеме-
сячная выручка одной точки «Мега 
Фарм» составляет 1,01 млн руб., тогда 
как у «Риглы» и «Эркафарм» этот по-
казатель равен 2,6 млн руб. и 
3,93 млн руб. соответственно. 

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров считает, что 
у руководства «Мега Фарм» не хвати-
ло компетенции для выполнения 
всех условий партнерства с Х5 и раз-
работки аптечного концепта в соот-
ветствии с аудиторией «Пятерочки» 
(в этих магазинах более 700 аптек 
«Мега Фарм»). Кроме того, бренды 
этой сети оказались недостаточно 
известными и привлекательными 
для покупателей. 

Эксперт уверен, что предложение 
открытия объектов на площадях «Пя-
терочки» вызовет интерес у аптеч-
ных сетей. По его данным, трафик 
«Пятерочки» является высоким и бо-
лее качественным с точки зрения це-
левой аудитории аптечных сетей по 
сравнению с другими представите-
лями продуктового ритейла. По дан-
ным Михаила Бурмистрова, средний 
трафик в «Пятерочке» превышает 1 
тыс. человек в день при среднем чеке 
352 руб., в то время как у «Магнита» 
при несколько меньшем и снижаю-
щемся трафике средний чек на 30% 
ниже — 247 руб. В этом году Marathon 
Group стала акционером «Магнита», 
выкупив у ВТБ часть акций сети. 

Мария Котова

X5 уклоняется от Marathon
Сеть ищет новых партнеров для аптечного проекта

Фиктивный тендер может прово-
диться не обязательно ради отката, но 
и в тех случаях, когда компания по 
своей закупочной политике обязана 
проводить его регулярно, но при этом 
довольна существующим партнером, 
добавляет один из собеседников.

Более половины опрошенных 
АКАР агентств хотят дополнительно-
го законодательного и отраслевого ре-
гулирования, в частности, совершен-
ствования законодательства об автор-
ских правах, чтобы идеей проиграв-
шего участника не пользовалось по-
бедившее агентство, а также введе-
ния штрафов с организатора в пользу 
участников фиктивного тендера и ме-
ханизма оспаривания решений. Ко-
миссия экспертов АКАР предлагает 
участникам рынка четыре меры реа-
гирования, отмечает президент агент-
ства Twiga Александр Оганджанян: 

информирование руководства клиен-
та о признаках нарушения в его тенде-
ре, сбор статистики по фиктивным 
тендерам, публикацию списка недо-
бросовестных рекламодателей и раз-
бор их деятельности в рамках АКАР.

Директор по развитию бизнеса 
Publicis Media Дмитрий Ульяшенко 
подтверждает, что агентство сталки-
вается с процедурами закупки, где 
критерии оценки «не всегда четки и 
прозрачны». По его словам, компа-
ния приняла решение составлять 
план ожидаемых тендеров, чтобы за-
ранее изучать бизнес и конкурент-
ное окружение клиента и избегать 
ситуаций, когда приглашение на 
тендер «является формальностью».

Партнер Possible Moscow Влад Сит-
ников согласен с оценкой в 25% фик-
тивных тендеров в среднем по рынку. 
Он отмечает, что на возможный риск 
всегда указывает отсутствие прозрач-
ности, вне зависимости от индустрии 

и частного или государственного ти-
па заказчика, добавляя, что участни-
ки рынка стараются предупреждать 
друг друга о таких случаях. Но даже 
если клиент скомпрометировал себя 
фиктивным тендером, все равно на-
ходятся те, кто продолжает участво-
вать, констатирует гендиректор 
GroupM Russia & CIS Мария Колосова.

Вице-президент по развитию биз-
неса OMD OM Group Ольга Барская 
считает выводы АКАР в части оценки 
потерь агентств «несколько поверх-
ностными»: есть тендеры, предпола-
гающие затраты на участие как мно-
гим меньше, так и многим больше 
175 тыс. руб. При этом определить 
фиктивный тендер невозможно, уве-
рена она, так как в чистом виде их уже 
не существует — у каждого уважаемо-
го рекламодателя есть регламент про-
цедур и «шанс на победу у профессио-
нальных команд есть всегда».

Анна Афанасьева

Рекламе поправят фикцию
с1

Сокращение господдержки те-
пличного производства и паде-
ние цен на овощи снизило инте-
рес инвесторов к этому бизнесу. 
Как стало известно 

”
Ъ“, ГК «Ави-

лон» Александра Варшавского 
наняла «ВТБ Капитал» для прода-
жи комплекса «Агро-инвест» 
площадью 80 га. С учетом долга 
в 12 млрд руб. стоимость актива 
может не превысить 7 млрд руб. 

ГК «Авилон» Александра Варшав-
ского ищет покупателя на тепличный 
комплекс «Агро-инвест», рассказали 

”
Ъ“ два топ-менеджера крупных про-

фильных агрохолдингов. По их дан-
ным, предложения от «ВТБ Капитала», 
нанятого для ведения сделки, получи-
ли несколько участников рынка. «Аг-
ро-инвест» управляет теплицами 
на площадях 80 га в Калужской обла-
сти мощностью 35 тыс. тонн овощей в 
год. Комплекс выращивает томаты 
и огурцы под брендом «Мое лето». 
В 2017 году объем производства соста-
вил 20 тыс. тонн. Выручка ООО «Агро-
инвест» за тот период выросла на 
82,1%, до 1,95 млрд руб., чистый убы-
ток достиг 827,05 млн руб. против 
прибыли в 418,93 млн руб. годом ра-
нее. «Авилон» через АО «Акита» владе-
ет 89% «Агро-инвеста», следует из ЕГ-
РЮЛ. Еще 10% принадлежит Егии Аса-
тряну, сыну Артура Асатряна, кото-
рый считается крупным владельцем 
коммерческой недвижимости в Мо-
скве. Оставшийся 1% у структуры Рос-
сельхозбанка, в залоге у которого 
100% «Агро-инвеста». 

• «Авилон» управляет дилерскими 
центрами премиум-марок Rolls-

Royce, Bentley, Aston Martin, Ferrari, 
Bugatti, Maserati, Mercedes-Benz и др. 
Также в группу входит девелопер-
ская Европейская риэлторская ком-
пания и бизнес по лизингу автомоби-
лей. Оборот «Авилона» в 2017 году 
Forbes оценил в 71,3 млрд руб. 
Исполнительный директор Наци-

онального плодоовощного союза 
Михаил Глушков считает, что вла-
дельцы «Агро-инвеста» могли захо-
теть выйти из бизнеса из-за смены 
рыночной конъюнктуры: «В этом го-
ду компенсация капзатрат на строи-
тельство тепличных комплексов со-
кращается с 20% до 10%, а с 2019 года 
она отменится полностью. В таких 
условиях возводить новые очереди 
не так оправданно». «Агро-инвест» 
планировал до конца года расши-
рить площадь теплиц до 112,5 га, в 
2019 году — до 130 га. Также, отмеча-
ет господин Глушков, падение опто-
вых цен на томаты и огурцы из-за 
увеличения предложения снизило 
рентабельность бизнеса. По подсче-
там эксперта, за январь—сентябрь 
2018 года томаты в опте подешевели 
на 8%, до 44,2 руб. за кг, огурцы — на 
4%, до 34,8 руб. за кг год к году. 

В «Авилоне», «Агро-инвесте» и Рос-
сельхозбанке на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. Связаться с господином Аса-
тряном не удалось, в ВТБ отказались 
от комментариев.

Исходя из стоимости выставлен-
ных на продажу тепличных ком-
плексов, начальник управления 
операций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом финанс» Георгий 
Ващенко оценивает «Агро-инвест» 

до 19 млрд руб. без учета долга 
(12,03 млрд руб. на конец 2017 года). 
Владельцы «Агро-инвеста» давно ве-
ли предпродажную подготовку, аг-
рессивно наращивая долю рынка в 
первую очередь за счет розницы, го-
ворит источник 

”
Ъ“. По данным «Аг-

ро-инвеста», за 2017 год доля сетево-
го канала в продажах выросла вдвое 
— до 80%. В Auchan сообщили, что 
томаты «Мое лето» занимают 13,9% 
категории. Представитель X5 Retail 
Group говорит, что с 2016 года ассор-
тимент «Агро-инвеста» в сети «Пере-
кресток» увеличился почти в два ра-
за. В «Технологиях тепличного ро-
ста» (управляет комплексами на 
41 га) Сергея Рукина готовы изучить 
предложение о покупке «Агро-инве-
ста». «Это заметный игрок рынка с 
широкой представленностью в роз-
нице и развитыми компетенция-
ми»,— отметил представитель ком-
пании. При приемлемой цене актив 
считает интересным также и прези-
дент «Эко-культуры» (145 га теплиц) 
Александр Рудаков.

Кроме теплиц у «Авилона» есть 
еще проект в сельском хозяйстве — 
комплекс по производству шам-
пиньонов «Агрогриб» в Тульской об-
ласти стоимостью 9 млрд руб. В сен-
тябре была запущена первая очередь 
на 10 тыс. тонн продукции в год. 
Один из источников 

”
Ъ“ знает, что 

группа может продать и этот актив. 
Ранее «Авилон» также хотел постро-
ить молочные комплексы на 10 тыс. 
голов в Калужской области, но про-
дал проект «Экониве». 

Анатолий Костырев

Автодилер сгружает томаты
Александр Варшавский  
хочет выйти из тепличного бизнеса

«Ростелеком» объявил о планах использовать на 
своей сети квантовые технологии, на основе кото-
рых рассчитывает предоставлять сервисы госу-
дарству и финансовому сектору. Развитие таких 
технологий, возглавить которое до недавнего вре-
мени планировал Внешэкономбанк (ВЭБ), предус-
мотрено госпрограммой «Цифровая экономика». 
Но сама госкорпорация пока ожидает появления 
коммерческих образцов продукта.

«Ростелеком» начинает подготовку к использованию 
технологий квантовых коммуникаций на своей сети, рас-
сказал вчера вице-президент компании по стратегиче-
ским инициативам Борис Глазков на форуме «Открытые 
инновации». Внедрение технологии позволит оказывать 
услуги с максимальным уровнем кибербезопасности, рас-
считывают в операторе: на первом этапе потребителями 
сервиса могут стать государство и финансовый сектор, в 
дальнейшем — например, телемедицинский.

Для создания квантовой сети «Ростелеком» использует 
собственную магистральную волоконно-оптическую сеть, 
на которой будет установлено шифровальное оборудова-
ние с использованием технологии квантового распределе-
ния ключей. При создании тестовой сети приоритет будет 
отдаваться отечественным производителям оборудования 
и решений, уточнили в «Ростелекоме». Оценки стоимости 
внедрения технологии появятся после тестирования 
опытной сети, которое планируется в начале 2019 года.

Развитие цифровых платформ по направлениям 
«сквозных» технологий, в числе которых квантовые вычи-
сления, суперкомпьютерное моделирование, виртуаль-
ная и дополненная реальность и большие данные, предус-
мотрено госпрограммой «Цифровая экономика». По всем 
этим направлениям должно быть реализовано не менее 
пяти проектов объемом не менее 100 млн руб. Заняться 
развитием квантового направления планировал ВЭБ, в 
октябре 2017 года заявивший о намерении создать сете-
вую платформу в этой сфере. В феврале 2018-го ВЭБ, Фонд 
перспективных исследований (ФПИ), «ВЭБ инновации», 
МГУ имени М. В. Ломоносова и АНО «Цифровая экономи-

ка» также объявили о консорциуме для проекта по созда-
нию квантового компьютера. По информации источника 

”
Ъ“, близкого к одной из сторон соглашения, ВЭБ недавно 

приостановил работу по проекту и может покинуть его. 
Другой собеседник на рынке связывает это со сменой ру-
ководства госкорпорации: в мае в должности главы ВЭБа 
Сергея Горькова сменил бывший первый вице-премьер 
Игорь Шувалов.

Гендиректор «ВЭБ инноваций» Олег Теплов подчеркива-
ет, что ВЭБ не уходит из проекта квантового компьютера. 
Проект пока находится на стадии НИОКР и поддерживает-
ся ФПИ, а ВЭБ готов подключиться к финансированию на 
этапе появления коммерческого продукта, поясняет госпо-
дин Теплов. Он отметил, что ВЭБ продолжает работу по на-
правлению квантовых технологий в рамках «Цифровой 
экономики», Национальной технологической инициати-
вы и научно-технического совета при Минпромторге.

Квантовые коммуникации — новая тема для россий-
ского и мирового рынка, но наработки в этой части есть, 
кроме того, на уровне ряда исследовательских институтов 
уже проводились испытания, отмечает глава Центра ком-
петенций по импортозамещению в сфере информацион-
но-коммуникационных технологий Илья Массух. «Если 
такой крупный оператор, как 

”
Ростелеком“, берется инве-

стировать в это направление, при правильном подходе 
возможен выход на промышленные образцы и коммерче-
ские продукты»,— допускает он.

Наибольших успехов в области квантовых коммуника-
ций добились компании Китая, США и Швейцарии, но 
российские не отстают, считает директор отдела анализа 
и контроля рисков PwC в России Виктор Морозов. Так, в 
2016 году «Ростелеком» с МГУ проводили испытания сис-
темы квантового распределения криптографических 
ключей на базе линий связи в Московской области. В том 
же году Газпромбанк и Российский квантовый центр запу-
стили первый квантовый канал, соединяющий два зда-
ния в Москве, а в декабре 2017 года компания «Инфотекс» 
представила «квантовый телефон» ViPNet.

Юлия Тишина

«Ростелеком»  
запустит частичный сервис
Оператор подключился к развитию квантовых технологий

У Мособлбанка, санируемого СМП-банком братьев 
Ротенбергов, появились проблемы с физлицами, 
которые пытаются отменить аукцион по продаже 
части залогового имущества. Жилье, оцененное 
в 500 млн руб., в качестве обеспечения передал 
признанный банкротом Руслан Дарчиев, задол-
жавший банку более 1 млрд руб. Эту недвижи-
мость он получил от физлиц в качестве обеспече-
ния по договорам купли-продажи. Теперь они пы-
таются доказать ничтожность этих сделок в суде.

Трое физических лиц обратились в Арбитражный суд 
Московской области с заявлениями об исключении из 
конкурсной массы ранее принадлежавшей им жилой не-
движимости и остановке торгов. Они были сформулиро-
ваны в рамках дела о банкротстве уроженца Чечни Русла-
на Дарчиева, которое еще в августе 2017 года иницииро-
вал Мособлбанк (санируется СМП-банком Бориса и Арка-
дия Ротенбергов). Как пояснил 

”
Ъ“ представляющий ин-

тересы истцов юрист Алмаз Кучембаев, одновременно 
его клиенты обратились в районные суды с исками о при-
знании недействительными сделок купли-продажи не-
движимости, заключенных между ними и господином 
Дарчиевым. «Мы оспариваем не сделку по выводу имуще-
ства должником, а само его право на недвижимость. По 
общим правилам подсудности разбирательства должны 
идти в судах общей юрисдикции, но назначенный судом 
управляющий настаивает, что спор должен вестись в рам-
ках дела о банкротстве, поэтому мы обратились в обе ин-
станции»,— пояснил юрист. 

В рамках дела о банкротстве Руслана Дарчиева еще ме-
сяц назад на торги были выставлены 35 объектов недви-
жимости. Их суммарная начальная стоимость составляет 
484,6 млн руб. Речь преимущественно идет о квартирах и 
коттеджах в Москве и Подмосковье. Юрист объясняет, что 
истцы передали эту недвижимость господину Дарчиеву в 
рамках сделок обеспечения по займам. Выданные физли-
цам средства господин Дарчиев получил в Мособлбанке 
под залог этой недвижимости. «Кредиты предоставлялись 
под 3% в месяц (более 30% в год.— 

”
Ъ“), и их размер, как 

правило, был в два-три раза выше стоимости жилья»,— 

объясняет господин Кучембаев. По его словам, сделки за-
ключались по знакомству и в большинстве случаев обяза-
тельства перед господином Дарчиевым погашены.

Партнер юридической фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Клеточкин называет притворную сделку 
купли-продажи распространенной схемой внебанков-
ского кредитования. Юрист НЮС «Амулекс» Марина Фи-
липпова добавляет, что чаще всего ею пользуются люди, 
получившие отказ банка в выдаче кредита. «Если кварти-
ра или дом являются единственным пригодным для про-
живания местом жительства гражданина, то на него не 
может быть обращено взыскание, и такое имущество по 
закону нельзя передавать в залог»,— объясняет она. Дого-
вор о том, что после возврата долга пройдет «обратная» 
продажа квартиры, по словам госпожи Филипповой, за-
ключается устно и не имеет юридической силы. 

Связаться с самим господином Дарчиевым не удалось: 
по данным источника 

”
Ъ“, знакомого с ходом дела, сейчас 

он находится за рубежом. Как следует из материалов суда, 
на момент начала рассмотрения дела размер его задол-
женности перед банком оценивался в 1,06 млрд руб. В Мо-
соблбанке пояснили 

”
Ъ“, что пострадавшие от действий 

Руслана Дарчиева физлица в банк не обращались, офици-
альных предложений об урегулировании вопроса также 
не было сформулировано. В пресс-службе банка добави-
ли, что уже обратились в полицию с заявлением о возбу-
ждении уголовного дела в отношении Руслана Дарчиева. 

Но пока юристы уверены: отстоять свои права постра-
давшим достаточно сложно. «Суды исходят из того, что в 
законе присутствует механизм залога, если стороны им 
не воспользовались, значит, действительно их намере-
ния состояли в продаже недвижимости»,— объясняет го-
сподин Клеточкин. Пострадавшие должны будут в суде 
фактически доказать, что сделка купли-продажи прикры-
вает собой залог, добавляет Марина Филиппова. Учиты-
вая сложные обстоятельства каждой конкретной сделки, 
нельзя полностью исключать, что кто-то из истцов сможет 
убедить судью в ее неправомерности, полагает партнер 
юридического бюро «Падва и Эпштейн» Антон Бабенко. 

Александра Мерцалова 

Жильцы оказались в залоге
От Мособлбанка требуют отменить аукцион

«Мега фарм» — 
не единственный игрок 

на аптечном рынке, 
существует огромное 
количество компаний, 

которые готовы  
с нами работать

— Светлана Демяшкевич,
финансовый директор X5 Retail Group, 

в мае 2018 года

Ц И Т А Т А
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«Локомотив-Кубань» подтвер-
дил статус фаворита Кубка Ев-
ропы, одержав красивую по-
беду дома со счетом 95:72 над 
турецким «Тофашем» в третьем 
туре групповой стадии турни-
ра. Еще один российский участ-
ник соревнований УНИКС решил 
все вопросы в противостоянии 
с «Торино» еще в первой чет-
верти, потом успешно играл 
на удержание счета и выиграл 
со счетом 92:78.

 «Локомотив-Кубань» уве-
ренно, тремя победами подряд, на-
чал новый сезон. Две из них при-
шлись на Кубок Европы, еще одна на 
Единую лигу ВТБ. Однако по-настоя-
щему длиной победная серия не по-
лучилась — в минувшее воскресе-
нье краснодарцы уступили УНИКСу. 
Многие посчитали, что это была не 
более чем случайность, и именно это 
подопечные Саши Обрадовича на-
меревались доказать в противостоя-
нии с турецким «Тофашем» в матче 
третьего тура группового этапа Куб-
ка Европы. Отметим, что «Локомо-
тив», как и в прошлом сезоне, когда 
он дошел до финала первенства, яв-

ляется фаворитом турнира, победа 
в котором дает путевку в Евролигу.

Надо сказать, что «Тофаш», хоть 
и уступает в классе «Локомотиву», 
является весьма опасным против-
ником. Турецкая команда относит-
ся к числу тех, что идут вперед в лю-
бой ситуации (в группе B это пока 
самая результативная команда), да-
же если за это приходится платить 
дырами в обороне и большим ко-
личеством пропущенных очков. 
Не изменили своей тактике гости 
из Бурсы и в этот раз. С самого нача-
ла матча игроки «Тофаша» бросали 
при первой возможности, с любых 
дистанций, и довольно долго такая 
незамысловатая тактика работала. 
Да, серьезных проблем «Локомоти-
ву» гости не создавали, но все рав-
но держались рядом с фаворитом. 
Впрочем, бесконечно так продол-
жаться не могло.

Ключевым отрезком матча стал, 
пожалуй, большой перерыв. На тре-
тью четверть краснодарцы выш-
ли с бешеным настроем. Особенно 
мощно смотрелись российские иг-
роки железнодорожников — Дмит-
рий Кулагин и Виталий Фридзон. 
Уже к концу третьей четверти на дво-
их они набрали больше 30 очков. 
А дальние попадания Фридзона, не 

раз поднимавшие на ноги болель-
щиков (они уже с куда большим, чем 
в начале матча, удовольствием взи-
рали на цифры, обозначенные на но-
веньком, современном видеокубе, 
появившемся в «Баскет-холле»), во 
многом и обусловили рывок «Локо-
мотива», который позволил ему вый-
ти на финальную десятиминутку 
с солидным, в 16 очков, перевесом.

Дальнейшее было делом техни-
ки. «Локомотив», раскусив соперни-
ка, уже не давал ему и половины той 
свободы, которой тот пользовался 
в начале матча, и при желании впол-
не мог набрать значительно больше 
сотни очков. Но решил все-таки по-
беречь силы. В итоге «Локомотив» по-
бедил со счетом 95:72 и сохранил ли-
дерство в группе B.

Еще один российский участник 
Кубка Европы — УНИКС — свой 
матч третьего тура против «Торино» 
фактически выиграл в первые де-
сять минут, которые завершились со 
счетом 31:6. После этого УНИКС пе-
решел в режим энергосбережения, 
проиграл три оставшиеся четвер-
ти, но все равно победил в матче — 
92:78. Для УНИКСа, как и для «Локо-
мотива», это третья победа, и он воз-
главляет группу D.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КУБОК ЕВРОПЫ

«Локомотив» стартовал 
с середины
Он подтверждает статус фаворита второго еврокубка

На фестивале «Территория», 
проходящем при поддержке 
Фонда Прохорова и компании 
СИБУР, показали пьесу Горь-
кого, поставленную Тимофе-
ем Кулябиным в новосибир-
ском «Красном факеле».  
Новое место и новое время  
действия старой пьесы  
оценила Алла  Шендерова.

 Горький написал «Детей солнца» 
в 1905 году, сидя в одиночке в Петро-
павловской крепости. У пьесы есть 
брат-двойник — «К звездам» Леони-
да Андреева, возникшая в то же вре-
мя и в сходных условиях. Оба текс-
та — итог бесед Горького и Андреева, 
писатели даже придумали план и на-
звание общей пьесы: «Астроном» (об 
оторванности интеллигенции от на-
рода), но поработать в соавторстве не 
удавалось. Закончив текст в тюрьме, 
Горький еще долго его доделывал. 
В советское время все варианты опу-
бликовали в одном сборнике, и это 
довольно занимательное чтение: на-
блюдать, как герои-схемы превраща-
ются в людей, причем в чеховских 
людей,— для некоторых сцен Горь-
кий откровенно заимствовал ритм 
и стиль речи персонажей «Вишнево-
го сада» и «Трех сестер».

Все это необязательно знать, от-
правляясь на спектакль Тимофея 
Кулябина, но знание это нелишнее, 
иначе театр не превратил бы про-
граммку в буклет, где есть подроб-
ные биографии всех персонажей. 
Их шесть: генеральский сын, уче-
ный Павел Протасов превратился 
в айтишника, разрабатывающего ал-
горитм облачного хранения данных; 
его красавица жена Елена; его сестра 
Лиза; медикобиолог Борис Чепур-
ной; его сводная сестра, вдова мил-
лионера Мелания; дизайнер и фото-
граф Дмитрий Вагин. Есть еще помо-
гающая по хозяйству Фима (Валерия 
Кручинина) — единственная, кто 
остался от всех дворников, горнич-
ных, баб и мужиков из имения Про-
тасова, в версии Горького едва не по-

решивших ученых бар за то, что на-
слали на уезд холеру. Нет в спекта-
кле и самого уезда: дело происходит 
в Калифорнии, в университетском 
кампусе Стэнфорда, по соседству 
с Кремниевой долиной, в канун но-
вого, 2000 года: все начинается 31 де-
кабря 1999-го, а заканчивается 2 ян-
варя 2000-го. 

Соавтор Тимофея Кулябина — ху-
дожник Олег Головко вписал в не-
большое пространство (в Москве 
спектакль сыграли на Малой сцене 
Театра наций) четыре комнаты без 
стен, вернее, четыре студии, где кро-
вати и столы поставлены на рель-
сы, так что действие может проис-
ходить то поочередно, то параллель-
но. Но даже если все происходит од-
новременно, то электронные часы 
над каждой комнатой показывают 
одну и ту же дату, но разное время: 
в одной комнате 20:42, а в другой — 
8:42 того же дня.

Глядя на мигающие цифербла-
ты, зритель не то что вспомина-
ет, а как бы заново переживает все 
эти миллениальные страхи, свя-
занные с ожиданием техногенных 

катастроф и компьютерных сбоев. 
Спокоен только Павел (Павел Поля-
ков) — айтишник хай-класса, в од-
ной из сцен заменяющий текст Горь-
кого монологом Стива Джобса (дра-
матургу проекта Ольге Федяниной 
не откажешь в остроумии), он пре-
красно знает, что «проблема милле-
ниума» в его руках. Хлебнув «Ред бул-
ла», он быстро бьет по клавишам, 
снимая наушники с тяжелым роком, 
лишь когда друг-фотограф (Констан-
тин Телегин) признается, что влю-
блен в его жену (Дарья Емельянова). 
Впрочем, вычисления он прервет 
только однажды, чтобы отшвырнуть 
влюбленную в него Меланию (Екате-
рина Жирова), посмевшую притро-
нуться к дисководу.

Нет, этих людей связывает не 
дружба, а то, что они недавно эмиг-
рировали из России. Лиза (Ирина 
Кривонос), старшая сестра Павла, 
успела окончить питерский ЛГИТ-
МиК и стать свидетелем взрыва в мо-
сковском метро в 1996 году: она хро-
мает и время от времени мучает всех 
вопросом, возьмут ли в будущее тех 
несчастных, что пострадали при те-
ракте,— тут текст Горького, написан-
ный сразу после Кровавого воскресе-
нья, сияет как новенький. Вообще, 
в спектакле Кулябина много сцен, 
когда оригинал трудно отличить от 
«новодела», а актеры существуют ску-
по и правдиво, как на крупном пла-
не в кино,— собственно, это те же 
актеры, что потрясли Москву, а по-
том Европу в кулябинских «Трех се-
страх», игравшихся на языке жестов. 
В этот раз больше всех запоминает-
ся Чепурной Андрея Черных, по-до-
кторски умно заговаривающий Ли-
зины припадки, именующий себя 
хохлом и умеющий добавить в мо-
нолог даже не акцент, а ноту украин-
ской речи, отчего все фразы напол-
няются тревожной музыкой.

«Пришло время, надвигается на 
всех нас громадная буря»,— гово-
рил чеховский Тузенбах. Горький 
позаимствовал своих героев у Чехо-
ва, а Кулябин, оставив их чеховски-
ми интеллигентами, поменял время 
и место. Можно сказать, персонажи 
его «Детей солнца» реализовали меч-
ты героев пьесы «К звездам» о дале-
ких планетах: они улетели и вряд ли 
встретятся снова с голодным, злым, 
дремучим народом. Именно поэто-
му в финале спектакля ощущаешь 
привкус не театральной, а настоя-
щей трагедии: дело не в сюжете Горь-
кого, где Чепурной вешается, а Лиза 
сходит с ума, а в том, что они улетели 
и ничего в этой истории поправить 
уже нельзя.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Душой исполненный улет
«Дети солнца» Тимофея Кулябина  
на фестивале «Территория»

Фильм «Закат» — второй кино-
опыт венгерского режиссера 
 Ласло Немеша после оскаро-
носного «Сына Саула» — вы-
ходит в прокат вскоре по-
сле венецианской премьеры. 
Крайне необычное впечатле-
ние обещает зрителям Андрей 
 Плахов.

ействие «Сына Сау-
ла» разворачивалось 

в Освенциме. «Закат» — по контра-
сту — как будто бы посвящен легко-
мысленной теме: так сказать, «Бу-
дапештские шляпки» по аналогии 
с «Шербурскими зонтиками». Дей-
ствие разыгрывается в 1913 году. 
Мир кануна Первой мировой смо-
делирован в образе шляпной импе-
рии Leiter: живое воплощение всей 
элегантности belle epoque, эта им-
перия отмечает свой юбилей с шам-
панским, фейерверками и запу-
сками шаров, наполненных горя-
чим воздухом. Опять же по контра-
сту с «Сыном Саула», где в кадре до-
минировали мужчины (как узни-
ки, так и палачи), в «Закате» про-
странство узурпируют женщины — 
это модистки из шляпного магази-
на, в центре композиции — Ириш 
Лейтер, дочь основателей модного 
дома. Ей было всего два года, ког-
да при пожаре сгорели ее родите-
ли; теперь в первых кадрах фильма 
мы видим, как девушка приезжает 
из Триеста с намерением устроить-
ся на работу в тот самый будапешт-
ский магазин. Несмотря на полу-
ченный отказ, Ириш все же доби-
вается своего и остается служить 
при магазине, все глубже проникая 
в его потайную жизнь, как и в под-
ноготную парадного Будапешта.

Героиней впереди природно-
го любопытства движет навязчи-
вая идея отыскать своего брата; она 
никогда его не знала, но то и де-
ло натыкается на его следы. Ны-
не этот необузданный тип, заме-
шанный в нескольких преступле-
ниях, скрывается, его имя страш-
но произносить, он связан с груп-
пой анархистов националистиче-
ского  толка. В фильме присутству-
ет еще множество эффектных собы-
тий, которые могли бы прочно дер-

жать каркас авантюрной мелодра-
мы, политического детектива или 
эротического триллера. Тут и ноч-
ная пе реправа в лодке через Дунай, 
сопровождаемая убийством, и на-
лет разбойничьей шайки на дом 
графини, и мрачная тайна ее са-
мой, жертвы наркомании и круж-
ка сексуальных садистов. Однако 
эти инфернальные события пода-
ны скороговоркой, намеком, так 
что жанр здесь отдыхает, остается 
чистый саспенс.

До конца так и не проясняется, 
что за зловещий сговор связывает 
модельный дом с венским импера-
торским двором. Нам преподносят 
только фрагменты этой интриги, 
в которую впутаны сливки общест-
ва. Кажется, вот-вот нас вместе с ге-
роиней затянут в придворный бор-
дель или еще похуже, но и эта ли-
ния не доходит до развязки или хо-
тя бы кульминации. Вместо наррати-
ва здесь правит другой принцип — 
отъявленный вуайеризм. Союзни-
цей режиссера на этом пути стано-
вится актриса Юли Якаб. Ни разу не 
улыбнувшись, ее героиня, словно 
сомнамбула, бродит по улицам и до-
мам Будапешта; точно так же, в ре-
жиме ожившего ночного кошмара, 
двигался по постдантовскому аду 
Освенцима исполнитель роли Сау-
ла Геза Рёриг. Как обезумевший отец 
искал своего (вероятно, воображае-
мого) сына, так сестра одержима на-

важдением найти брата — тоже, ка-
жется, уже не факт, что реально суще-
ствующего.

В «Закате» (снятом, что большая 
редкость для наших дней, на 35 мм) 
траектории движения камеры при-
хотливы, а цветовые фильтры уси-
ливают впечатление города-мира-
жа, погрязшего в декадентском мо-
роке. Это город-фантом, который 
и днем-то кажется призрачным: 
очертания домов, трамваев, экипа-
жей тонут в расфокусе, словно в ту-
мане, хаотичная толпа движется по-
добно театру теней. Отвергнув ши-
рокоэкранный формат, характер-
ный для больших исторических 
постановок, Немеш и его оператор 
Матьяш Эрдей тем не менее созда-
ют эффект панорамной съемки, ког-
да зритель ощущает себя внутри ка-
дра, воспринимая реальность кру-
говой, развернутой на все 360 гра-
дусов. В то же время сверхкрупные 
планы и наезды камеры на герои-
ню рождают чувство головокружи-
тельной клаустрофобии. Все это ста-
новится средством для демонстра-
ции мономании. Но это также спо-
соб новой подачи исторического 
материала, которым становится за-
кат Европы в лице Австро-Венгер-
ской империи. В финале главная ге-
роиня оказывается медсестрой в го-
спитале и прозревает в одном из ра-
неных знакомые черты. Или они 
ей только мерещатся? Это уже раз-
гар Первой мировой. То, что мог-
ло бы выглядеть спойлером по от-
ношению к другому фильму, в дан-
ном случае никак не вредит, лишь 
отсылая нас к одному из узелков па-
утины, сотканной Немешем из шля-
пок, дунайских волн и тумана.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Шляпочное знакомство
На экранах «Закат» Ласло Немеша

Мексиканский боксер Сауль Альварес подписал 
контракт, который стал рекордным индивидуаль-
ным договором в истории спорта. По соглашению 
со стриминговым сервисом DAZN Альварес, чья 
и так высочайшая востребованность у публики 
еще повысилась после сентябрьской победы над 
другим сверхпопулярным средневесом, казах-
станцем Геннадием Головкиным, за ближайшие 
пять лет заработает $365 млн. Сервис, еще не-
давно неизвестный в Америке, вытесняет с рынка 
топовых боксерских трансляций традиционного 
лидера — телевидение. Помимо Альвареса у него 
уже есть договор на показ боев с лучшим супертя-
желовесом мира — британцем Энтони Джошуа.

 Вчера промоутерская компания Golden Boy 
Promotions, принадлежащая знаменитому в прошлом 
боксеру Оскару Де Ла Хойе, и стриминговый сервис 
DAZN подписали контракт о сотрудничестве. В числе 
его условий является организация десяти шоу «высокого 
статуса» с участием бойцов Golden Boy ежегодно. DAZN 
получит права на их трансляцию.

Но самая интересная часть соглашения касается пер-
сонального контракта, заключенного сервисом с глав-
ным активом промоутерской компании — мексикан-
цем Саулем Альваресом. Он предусматривает приобре-
тение эксклюзивных прав на показ одиннадцати его бо-
ев на ближайшие пять лет. Контракт начнет действовать 
с 15 декабря. В этот день в нью-йоркском Madison Square 
Garden Сауль Альварес, ранее выступавший в среднем 
весе (до 72,6 кг), встретится в рамках более тяжелой ка-
тегории (до 76,2 кг), куда он решил перейти, с британцем 
Роки Филдингом. По договору, как сообщил телеканал 
ESPN, DAZN выплатит Альваресу $365 млн, и это можно 
считать рекордом.

В истории спорта есть атлеты, которые за тот же про-
межуток времени зарабатывали суммы, по крайней ме-
ре сопоставимые с полагающейся мексиканцу. Речь, 
скажем, о боксере Флойде Мейуэзере. Но во всех случа-
ях важной составляющей их совокупных доходов были 
различные бонусы, находившиеся в зависимости от фи-
нансового успеха соревнований с участием спортсме-
на. Но настолько крупных индивидуальных контрактов 
с атлетами с заложенными в них гарантированными за-
ранее зафиксированными выплатами не заключалось 
никогда. До договора Сауля Альвареса с DAZN самым 
крупным считался контракт бейсболиста Джанкарло 
Стэнтона с «Майами Марлинс», подписанный в 2014 го-
ду. Его общая стоимость составляла $325 млн. При этом 
надо учесть, что соглашение было заключено на гораздо 
более продолжительный срок — 13 лет.

Впрочем, контракт Сауля Альвареса трудно заподоз-
рить в «нерыночности». А Оскар Де Ла Хойя, говоря о том, 
что благодаря ему DAZN получил «ярчайшую звезду в сво-
ем виде на пике карьеры», нисколько не преувеличивал.

Сауль Альварес превратился в чрезвычайно востре-
бованного персонажа еще несколько лет назад. Но два 
его последних боя убедили, что уровень востребованно-
сти еще поднялся. В них с интервалом в год — в сентябре 
2017-го и сентябре 2018-го — Альварес дрался с другим 
сверхпопулярным средневесом, казахстанцем Геннади-
ем Головкиным. Первый поединок закончился ничьей, 
второй — выигрышем Сауля Альвареса по очкам с ми-
нимальным перевесом. Финансовые показатели матчей 
были великолепными. В обоих случаях билетные сборы 
перевалили за $20 млн. Но еще важнее, что в обоих слу-
чаях за боями наблюдало огромное количество телезри-
телей, смотревших прямую платную трансляцию на ка-
нале HBO,— более 1 млн абонентов. Собственно, имен-
но такие трансляции традиционно приносили основ-
ную долю доходов организаторам боксерских шоу, а так-
же позволяли выплачивать их бойцам-хедлайнерам со-

лидные гонорары. Наибольшее же впечатление произ-
водят сгенерированные матчами Альвареса и Головкина 
общие поступления. У прошлогоднего боя они, по нео-
фициальным данным, перевалили за $100 млн, у второ-
го боя, уже по данным официальным, немножко не до-
тянули до этого рубежа, составив $94 млн. А Джон Скип-
пер, генеральный директор Perform Group, в которую 
входит DAZN, комментируя контракт с Саулем Альваре-
сом, не скрывал, что намерен «конвертировать» эти до-
стижения в рост числа подписчиков своего сервиса, на-
звав заключение соглашения с Golden Boy Promotions 
«поворотным моментом» в боксерском бизнесе.

В этом смысле он нисколько не преувеличивал. Если 
раньше считалось, что альтернативы платным телекана-
лам, таким как HBO или Showtime, на рынке боксерских 
трансляций, по сути, не существует, то теперь ситуация 
изменилась, и различные интернет-ресурсы все актив-
нее вторгаются на рынок. Более того, HBO, еще недавно 
казавшийся его безусловным лидером, в сентябре объ-
явил о том, что со следующего года прекращает показ 
боксерских боев. И именно DAZN, кажется, собирается 
занять его место.

Соглашение с Golden Boy Promotions не первое за-
ключенное этим сервисом с топовым игроком в профес-
сиональном боксе. Еще весной DAZN оформил договор 
на восемь лет с Matchroom Boxing — известной британ-
ской промоутерской компанией во главе с Эдди Хир-
ном. Его общая стоимость — $1 млрд. Договор предусма-
тривает показ DAZN ежегодно 16 шоу в США и такого же 
количества в Великобритании, в которых задействова-
ны бойцы Matchroom Boxing.

В первую очередь сервис заинтересовала ее звезда но-
мер один — почти такая же востребованная сейчас, как 
Сауль Альварес. Это сильнейший супертяжеловес ми-
ра Энтони Джошуа. А в рамках договора с Matchroom 
Boxing уже прошло одно шоу — оно было организовано 
22 сентября на лондонском стадионе Wembley. В цен-
тральном его бою Джошуа нокаутировал россиянина 
Александра Поветкина.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Сауль Альварес вошел 
в плотный контракт
Договор мексиканского боксера с сервисом DAZN 
стал рекордным в истории спорта

Тонущий в расфокусе 
экранный Будапешт  
накануне Первой мировой 
войны кажется городом-
фантомом 
ФОТО HUNGARIAN NATIONAL  

FILM FUND

Спортивные и коммерческие успехи, достиг-
нутые Саулем Альваресом в последние годы,  
позволили ему заключить рекордный для 
спорта личный контракт  ФОТО GETTYIMAGES.RU

В спектакле Кулябина много сцен, 
 когда оригинал трудно отличить 
от «новодела»
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